

1 **M U N I C I P A L I D A D**

2 **LA CRUZ**

3
4 Acta de Sesión Ordinaria # 54-2024, celebrada el día 19 de diciembre del año
5 2024 a las 17:00 horas, con la asistencia de los señores miembros:

6
7 Julio Camacho Gallardo Presidente Municipal
8 Grethel Salazar Martínez Regidora Propietaria
9 Esteban Caballero León Regidor Propietario
10 Luis Ángel Castillo García Regidor Suplente en ejercicio
11 José Antonio Flores Velázquez Regidor Suplente
12 Andrea Cajina Vargas Regidora Suplente
13 Marielos Gómez Jiménez Regidora Suplente
14 Rosita Elena Mairena Lanza Síndica Propietario
15 German Antonio Rodríguez Rodríguez Síndico Suplente
16 Leovigilda Vílchez Tablada Síndica Suplente

17
18 Otros funcionarios: Luis Alonso Alan Corea, Alcalde Municipal, Socorro Díaz
19 Chávez, Vicealcaldesa Municipal, Eladio Bonilla Morales, Coordinador de
20 Tecnología e Información Municipal, Paola Gonzaga Miranda, Secretaria de
21 Concejo Municipal, con la siguiente agenda:

- 22
23 1- Aprobación de actas anteriores: No hay.
24
25 2- Audiencia: Comité Cantonal de Deportes y Recreación La Cruz y Unidad
26 Técnica de Gestión Vial Municipalidad de La Cruz.
27
28 3- Cierre de sesión.

29 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
30 La Cruz, dice: Tengo muy buenas tardes, compañeras y compañeros desearles

1 una excelente tarde a cada uno de los presentes. Y una sola vez aprovecho el
2 señor alcalde, en cualquier momento se presenta, pues logramos llegar a tiempo,
3 este, señora Vicealcaldesa. Un gusto saludarles, señores y señoras, regidores,
4 regidoras, señores y señoras Síndicos y Síndicas. A los funcionarios de la
5 Municipalidad en sus diferentes responsabilidades, señora secretaria a los
6 representantes del Comité Cantonal de Deportes y recreación La Cruz, gracias
7 por estar aquí presente y al señor ingeniero Marcos Gonzaga por estar acá
8 también que tiene una audiencia ya todos los que nos ven y nos escuchan por
9 medio de la plataforma digital de la Municipalidad de La Cruz, compañeros y
10 compañeras. Hoy vamos a dar inicio a la sesión ordinaria número 54-2024 coma
11 agenda, tenemos el punto 1, aprobación de actas anteriores, no hay, punto dos
12 audiencia, tenemos una audiencia por el Comité Cantonal de Deportes y
13 Recreación La Cruz y una audiencia que va a presentar el señor ingeniero de la
14 unidad técnica de gestión vial de la Municipalidad de La Cruz y punto 3, cierre
15 de sesión. Antes de dar inicio compañeros, le voy a solicitar al compañero Luis
16 Ángel que nos dirija en oración, así que les pediría que nos pongamos sobre
17 nuestros pies.

18

19 Oración.

20

21 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
22 La Cruz, dice: Muchas gracias, compañero Luis, por esa oración y esa
23 motivación que nos ha dado comentarnos en Dios es nuestra fortaleza primordial
24 en nuestras vidas. Vamos a seguir en el punto 1, como les indiqué compañeros
25 en las actas no hay, seguiríamos al punto dos audiencia, vamos a tener la
26 audiencia, como indiqué del Comité Cantonal de Deportes y recreación La Cruz
27 tienen el espacio. A antes disculpen solicitarlo al compañero Luis Ángel que tome
28 la curul de la compañera Viviana Loaiciga. Ahora sí doña Presidenta, Ana es eso
29 espacio.

30

ARTICULO PRIMERO

REVISIÓN Y APROBACIÓN DE LAS ACTAS

El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de La Cruz, dice: Muchas gracias, compañero Luis, por esa oración y esa motivación que nos ha dado comentarnos en Dios es nuestra fortaleza primordial en nuestras vidas. Vamos a seguir en el punto 1, como les indiqué compañeros en las actas no hay.

ARTICULO SEGUNDO

AUDIENCIA

El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de La Cruz, dice: seguiríamos al punto dos audiencia, vamos a tener la audiencia, como indiqué del Comité Cantonal de Deportes y recreación La Cruz tienen el espacio. A antes disculpen solicitarlo al compañero Luis Ángel que tome la curul de la compañera Viviana Loaiciga. Ahora sí doña Presidenta, Ana es eso espacio.

La señora Ana Imelsa Guzmán Espinoza, Presidente, Comité Cantonal de Deportes y Recreación La Cruz, dice: El bueno, buenas tardes a todos los presentes. Muchísimas gracias por el espacio. Nosotros venimos en representación del Comité Cantonal de Deportes y recreación, vamos a hacer una pequeña rendición de cuentas, porque si nos ponemos a retomar toda la información del período que tenemos, pues nos da mucho tiempo y realmente siento que no tenemos todo el tiempo acá en la sesión. Hoy en gastos por disciplinas deportivas para el periodo 2324, balonmano fueron 11797164, béisbol es una de las disciplinas más caras que tenemos y se le ha dado muchísimo apoyo, son 22484228,35, boxeo, futbol femenino y masculino. Cabe resaltar que fútbol femenino e igual que el Futsal femenino, este año se retomó Futsal femenino, tuvo una muy buena representación. Fútbol no tanto más. Sin embargo, fue un gran aporte a todas las chicas que les encanta el fútbol en el

1 Cantón, eso como parte de las disciplinas que están en competencia. Eh. Las
2 que están en formación, que son las disciplinas para niños que quieren aprender,
3 eh. Este tipo de deporte atletismo se llevó a cabo en Santa Cecilia y en La Cruz,
4 que es de donde sale la mayor parte de niños que les gusta mucho el atletismo,
5 beisbol, tenemos escuelita en La Cruz y tenemos escuelita en Santa Cecilia.
6 Bueno, los que son de Santa Cecilia conocen el excelente trabajo que hace don
7 Toño en lo que es el béisbol. En fútbol tenemos una escuelita también que se se
8 distribuye en diferentes comunidades. Está en el jobo, está yendo a Colonia,
9 Bolaños, a La garita, a La Cruz y Santa Cecilia y el Futsal también se está
10 dirigiendo a los diferentes distritos. Todo esto nos da un total de 11607330
11 colones. Entre otros gastos que también se llevan a cabo como parte del
12 desarrollo del Comité de Deportes. Tenemos lo que es fisioterapia, todos los
13 chicos que están en competencia o todas las disciplinas que están en
14 competencia. Se les paga un fisioterapeuta para tratar las lesiones y para evitar
15 las lesiones cuando ellos están incompetencia, valga la redundancia, lo que es
16 el servicio de abogado, porque pues por diferentes circunstancias en no
17 podemos utilizar los abogados municipales, ya que siempre están abarrotados
18 de trabajo, lo que es el salario de la administración, el salario de mantenimiento.
19 Cabe resaltar que, a partir del 2000, bueno de este año noviembre ya no se paga
20 más, ya solamente queda un funcionario en lo que es el comité, que es la
21 muchacha de la parte administrativa. Esa plaza se cerró porque el mantenimiento
22 que teníamos era por espacios deportivos, al Comité de Deportes, devolver los
23 espacios deportivos a la Municipalidad, no hay espacios deportivos que
24 mantener y pues no tenemos trabajo para poner a hacer a esta persona.
25 Entonces esa plaza se cerró lo que es contador, que por reglamento sí tiene que
26 ser un contador externo, todo lo que corresponde, el gasto del Sicop que ustedes
27 saben que es un sistema sumamente caro, que hay que estar pagando mes a
28 mes, no podemos utilizar el municipal, tenemos que tener nuestro propio SICOP
29 y la caja que por ahí hubo y no sé, desde hace mucho tiempo había una deuda
30 del Comité con la caja que no había salido. Resulta que este año apareció y pues

1 tuvimos que correr, porque si no nos quedábamos sin el dinero de actívate y fue
2 ahí un corre, corre, que por eso la caja hay canto, está tan elevado el monto.
3 Todo lo que son donaciones se ha ayudado a la escuela de La Garita, la Escuela
4 de Makencal, la Escuela Salvador Villar, a la Escuela Santa Elena, Liceo del
5 Caoba, Liceo Experimental Bilingüe, Los Andes, en el con el Comité comunal, la
6 Escuela Gil Tablada, El Liceo de Santa Cecilia, la Escuela Salvador Villar,
7 Asociación de Guías y Scouts. En eso en el 2023, para el 2024 el CTP de Barrio
8 Irving Liceo de Cuajiniquil, que fue un gran apoyo para todo lo que fue Juegos
9 Deportivos nacionales en las disciplinas de balonmano y fútbol sala que hay
10 pudimos llevar a cabo toda la competencia. La escuela de Son Zapote, El Liceo
11 experimental bilingüe, el programa de fronteras de paz, que es con la policía de
12 fronteras. Escuela de Las Brisas. Escuela Barrio Irving La Virgen, Escuela
13 Salvador Villar, la de Guapinol, LEB, la Cruz, El Liceo Diurno y todo lo que bueno.
14 La recafis de lo que el Comité forma parte, todo eso fue un una inversión, porque
15 al final de cuentas el deporte no es un gasto, el deporte es una inversión, apoyará
16 las escuelas y a los colegios siempre es una inversión, es un poquito más de
17 6000300. 86. Entonces, logros del 2023 Actívate es un gran logro que ya
18 tenemos dos periodos de tenerlo por dicha ICODER, pues ve que realizamos un
19 excelente trabajo, entonces aparentemente para este año también viene ese
20 aporte con lo que es actívate. Apoyamos a los adultos mayores dos veces por
21 semana, se imparten las clases de zumba, las clases de trampolines en el
22 anfiteatro y bueno futsala que fue una de las disciplinas que participó en un
23 torneo de tercera. En el torneo de Tercera División y ha ascendió a segunda.
24 Digamos, así es verdad. Son campeones de tercera. Como parte también de los
25 logros en el 2023. Bueno, como les comentaba el programa Actívate, que se
26 llevó a cabo de enero a julio. Con este programa alcanzamos muchas
27 comunidades y hemos ido a Belice, Santa Elena. En algún momento fue parte
28 de este beneficio de de actívate La garita. la Vuelta, La Cruz. Son muchísimas,
29 muchísimas las comunidades que hemos tratado de apoyar con este recurso, ya
30 que el recurso municipal como tal, prácticamente un 80% se nos va en todo lo

1 que es competencia. Entonces para lo que es recreación y cultura, nos
2 apoyamos bastante con lo que es el programa Actívate. En béisbol, en el 2023
3 logró medalla de plata en la categoría u 16 boxeo trabajo medalla de plata
4 también con dos chicos. Tenemos atletas de béisbol y de fútbol sala que son
5 seleccionados nacionales, que por parte del comité se nos ha hecho un poco
6 complicado apoyarlos por el tema de los reglamentos, pero igual tiene 3, cuatro
7 chicos que están en la selección nacional han viajado a Panamá, han viajado a
8 Venezuela y Futsal, hace poco también convocaron a uno a la selección nacional
9 de fútbol sala. Hemos tenido mejora en todo lo que es la parte administrativa, en
10 todo lo que son los procesos de SICOP. Es un sistema bastante complicado,
11 pero pues poco a poco hemos ido aprendiendo a a implementarlo. Se han
12 implementado muchos comités comunales, hay bastantes comités comunales
13 activos, lo que nos hace más fácil filtrar el apoyo. En la parte deportiva, las
14 diferentes comunidades del Cantón se han adquirido gran cantidad de
15 implementos para todas las disciplinas y uniformes, para que todas las
16 disciplinas tengan su respectivo uniforme y sus respectivos implementos, que los
17 chicos no tengan que andar con guantes rotos, que no tengan que andar con
18 Bolas hechizas que si tienen que participar en algún torneo, pues tengan la
19 capacidad, por lo menos en utillaje para poder participar. Y el apoyo a todos los
20 grupos culturales del Cantón, hemos apoyado mucho a los grupos de scouts, al
21 Grupo Guayacán, al grupo de baile Renacer y casi siempre que tenemos la
22 capacidad de brindar apoyo a quien lo solicita, pues lo brindamos. Para este
23 2024 creo que un gran logro en conjunto también con las diferentes instituciones,
24 fue que pudimos tener lo que es. Juegos Deportivos nacionales en La Cruz con
25 la disciplina de para tenis, tenis de mesa y ... dance o porrismo. Ese bueno, eso
26 es parte de esas fotografías. Son parte de la inauguración que se hizo. Fue un
27 trabajo bastante bien en arduo de muchos meses, pero gracias a Dios todo nos
28 salió como pensábamos. Para este 2024 también bueno logramos implementar
29 una escuelita de Voleibol, ya que notábamos que cuando se hacían actividades
30 en el parque muchos niños buscaban lo que era voleibol implementamos, como

1 les decía inicialmente, lo que es el fútbol femenino se hizo la apertura. Estuvimos
2 en competencia en juegos nacionales. Claramente no nos fue tan bien porque
3 era un inicio. Nuevo, pero si la chiquillas, pudieron sacar ahí la tarea en ciertos
4 en ciertos partidos, todo lo que son las escuelitas deportivas, la de béisbol, la de
5 atletismo, la de fútbol, todo lo que corresponde a Juegos Deportivos nacionales,
6 que como les comento es donde se nos va la mayor parte del presupuesto.
7 Transportes alimentaciones, uniformes, utillaje. Bien, este año que viene, si Dios
8 lo permite, juegos nacionales son en limón, entonces el transporte se va
9 prácticamente a duplicar, porque Dios nos tenemos que trasladar hasta limón y
10 un transporte hasta limón es sumamente elevado en todo lo que es el programa
11 Actívate. Como les decía, pues eso nos ha venido a poder llevar deporte a todas
12 las comunidades. Béisbol, logró medalla de plata, boxeo trajo medalla de plata
13 fútbol sala en participó en el torneo de segunda y llegaron a cuartos. Fue llegaron
14 a cuartos de final. Ah, por ahí los pudimos apoyar. Tenemos mejoras en control
15 interno contable, tenemos un convenio con la Municipalidad, por lo que fue la
16 mejora de las luces en el parque. Tenemos también convenio con las diferentes
17 instituciones educativas. Todavía nos falta 1 por ahí, pero estamos trabajando
18 en ello. Creo que eso es bueno por ahí todo lo que es las diapositivas. Si alguno
19 tiene alguna consulta, este sí no, pues mencionarles que el Comité todo lo
20 trabaja bajo acuerdo. No hay nada. Digamos que no se trabaje sin un acuerdo
21 previo de Junta directiva, tenemos por dicha ya un espacio municipal que es la
22 Casa de la Cultura. Antes el Comité alquilaba ya ahora, pues por dicha se tiene
23 ese lugar. Quisiera también mencionar por ahí en y creo que lo han mencionado
24 dos veces en en en alguna sesión. El tema de la auditoría resulta que escuché
25 que la auditoría nosotros nos llamaron y nos dijeron y nos explicaron la auditoría,
26 pero resulta que ni yo, ni mis compañeros ni la oficina tiene ninguna notificación
27 de que hayamos sido notificados. O hayamos revisado la auditoría. Con el señor
28 Auditor, entonces por ahí ese tema sí me gustaría que nos lo aclaren. O que qué
29 fue lo que pasó porque realmente nosotros, bueno, no sé si ustedes participaron
30 en la revisión de la auditoría, pero igual hemos estado conversando con los

1 chicos y me dicen que no. Una auditoría un poquito con ruda. Sé que hay que
2 hacerla más. Sin embargo, sí sería prudente que le hicieran en los tiempos que
3 corresponden, no puede ser posible que vengan y hagan una auditoría 4 años
4 después, dejando de lado dos dos periodos o una Junta a la que no se está
5 auditando. Entonces sí sería como di también ver esa parte. Tratamos de hacer
6 lo que más podemos por ahí también en algún momento escuchamos que en el
7 comité no llegan las personas idóneas. Puede ser que no seamos las personas
8 idóneas, pero tenemos toda la capacidad para sacar adelante el Comité. Mi
9 compañero es profesor de educación física y profesor de matemáticas. Grace,
10 profesora de Estudios Sociales. Tenemos un compañero de policía de fronteras,
11 yo soy ingeniera, mis los dos chicos que participan como parte del Comité de la
12 persona joven. Una es estudiante de honor por y el otro es un excelente
13 estudiante y atleta también. Entonces no se vale que digan que no somos
14 idóneos cuando somos personas que estamos a uno. Muy bien echándonos una
15 bronca encima porque prácticamente eso es echarnos problemas encima como
16 para que tampoco el trabajo no sea valorado. Entonces agradecemos muchísimo
17 el espacio que nos están dando acá, que consideren las decisiones que van a
18 tomar como Concejo Municipal y si solicitamos también más apoyo, creo que el
19 comité trabajaría mejor si tenemos más apoyo de parte de toda la municipal.
20 ¿Verdad? Yo sé que Alonso siempre que 1 trata de preguntarle algo o apoyar él
21 es lo que puede, él, él, él pues lo hace, pero si es necesario que el comité tenga
22 un apoyo muchísimo mayor de parte de todo lo que es la Municipalidad de La
23 Cruz. No sé si tienen alguna pregunta.

24

25 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
26 La Cruz, dice: el la consulta es ya hasta que terminó lo que es la parte de la
27 presentación, que ya entonces muchas gracias, señora Presidenta, vamos a
28 hacer también el espacio de consultas, tiene primero la palabra la señora
29 Regidora y luego el señor Alcalde.

30

1 La señora Marielos Gómez Jiménez, Regidora Suplente, Municipalidad de La
2 Cruz, dice: Y buenas tardes a todos y dos cositas diferentes. Pero evacuar una
3 duda, el comité es como según entiendo una ramificación o sale de lo que es el
4 la Municipalidad, entonces me gustaría saber por qué tienen abogados externos
5 y no se utilizan, digamos los abogados municipales que ya están en planilla y en.
6 Deberían ser parte del proceso. Así también tendrían, digamos de primera mano,
7 la evacuación de cualquier duda que se tenga dentro del régimen municipal o o
8 puedan ser parte de de cualquier consulta que el Concejo tenga referente a a
9 cualquier situación del Comité de Deportes, esa es una. En segundo lugar, eh,
10 yo no como regidora, sino como miembros de 2 grupos que se mencionaron en
11 el informe financiero. Quiero dar mi más profundo agradecimiento a estas 3
12 personas que están aquí porque siempre han dicho presentes, todo mundo que
13 se acerca llega. Como le llego a la mayoría de ustedes con con las manos vacías
14 y siempre pidiendo que me colaboren porque ya sea en el movimiento Scout o
15 en los grupos culturales, siempre estamos en bancarrota. Siempre estamos
16 trabajando con con uñas el voluntariado. Es difícil, comprendo su cansancio y su
17 preocupación de mi parte si son las personas idóneas. Muchísimas gracias por
18 todo ese liderazgo y esa ese empuje que han tenido siempre han sido. Eh.
19 Condescendientes, tal vez amables. Cuando te dio muchas veces me han dicho
20 no es posible, pero siempre con esa sonrisa y esas ganas de ayudar. Y entonces
21 de mi parte muchísimas gracias y esperamos que tal vez no sé si ustedes o o el
22 señor Alcalde evalúen mi duda del de los abogados, pero por mi por mi. Parte.
23 Muchísimas gracias por todo lo que.

24

25 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
26 La Cruz, dice: Hace muchas gracias, señora Regidora, no sé si la señora
27 Presidenta a responder si no tiene el espacio.

28

29 La señora Ana Imelsa Guzmán Espinoza, Presidente, Comité Cantonal de
30 Deportes y Recreación La Cruz, dice: Bueno, pues siempre que hemos solicitado

1 apoyo de los abogados, ustedes saben que para que el Comité pueda tener un
2 apoyo tiene que haber un acuerdo. El acuerdo llega al Concejo, el Concejo
3 autoriza el departamento legal para poder ayudar y a veces son cosas
4 sumamente rápidas que se necesitan resolver. En muy corto tiempo, entonces
5 en algunas ocasiones ha sido por eso y en otras ocasiones porque los abogados
6 municipales se mantienen de ocupados en todo el quehacer municipal, porque
7 si siento que no son muchos, son creo que 3 abogados los que tienen la muni
8 entonces supondría yo que es por ahí, digamos que tienen mucho trabajo y que,
9 pues les cuesta también, eh di atender todo lo que es el Comité, porque el Comité
10 sí requiere como un abogado que esté todo el tiempo con ellos porque son
11 muchas cosas en a ver. Todo lo que es la parte de contratación administrativa
12 es sumamente complicado y no es cualquiera que lo pueda manejar. Entonces
13 sí es importante siempre tener una asesoría.

14

15 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
16 La Cruz, dice: Muchas gracias. Señora Presidenta, señor alcalde, tiene una
17 palabra.

18

19 El señor Luis Alonso Alán Corea, Alcalde, Municipalidad de La Cruz, dice:
20 Gracias, señor Presidente. Buenas tardes, estimados compañeros de este
21 Concejo Municipal, señora Vicealcaldesa, funcionarios municipales a los
22 miembros del comité que están presentes en esta sesión e igualmente los que
23 hoy no les pudieron acompañar un saludo. Vive para todos igual. Como se los
24 dije el día que fueron juramentados. Agradecerles en nombre del Cantón por el
25 esfuerzo. Todos sabemos que es un trabajo a honoren que se hace por por
26 cariño, por amor a a la Comunidad y al deporte. Alguien tiene que hacerlo y son
27 muy pocos los que levanta la mano para este asumir esta responsabilidad de
28 todos. Por lo general, hablamos, pero yo siempre lo digo, igual pasa en acciones
29 de desarrollo, igual pasan las juntas de educación en los diferentes, en las
30 diferentes organizaciones comunales, donde se les exige mucho, pero se les

1 apoya poco. ¿Entonces, pues EH? El esfuerzo realizado. Y hay que agradecerlo,
2 entendiendo de que están en una como viendo. Lo apuntan en una área que, por
3 lo menos en en nuestro país, este aún no recibe los recursos y el apoyo que
4 debería. No hemos visto el deporte como como una parte, un pilar en el
5 desarrollo integral del ser humano y de la Comunidad. Y bueno y vista a vista,
6 eso está la los pésimos resultados a nivel deportivo que tiene nuestro país
7 comparados con con otros. ¿Cuántos años tenemos de no tener una medalla
8 olímpica? Ustedes ven en las diferentes disciplinas deportivas que las alegrías
9 que nos daba el deporte costarricense en el pasado cada vez son menos, y es
10 porque otros países invierten más. Y el deporte es eso al final yo siempre digo
11 que bueno, lo competitivo es importante y tal vez lo más visible, pero detrás de
12 eso hay. Pueden haber miles o cientos de jóvenes que hacen deporte, que no
13 necesariamente logran una medalla o no logran campeonizar, pero que los
14 logramos sacar tantas cosas malas que hay en la sociedad y que por lo menos
15 en lo particular, yo valoro mucho más eso, que podamos darle los espacios a la
16 población. Para crecer de manera integral. Y eso, pues no es fácil, se lucha
17 contra todo, contra drogas, contra la misma tecnología, los jóvenes. Ahora
18 prefieren estar 10 horas con un teléfono o sentados, por ponerles un ejemplo, o
19 uno mismo que ir a hacer deporte. Entonces, la la evolución de de la de la
20 sociedad y del mundo nos obliga a cada vez invertir más en deporte y eso pues
21 lo tenemos, lo tenemos como una deuda. Como sociedad, porque al final no es
22 solo la Municipalidad, este uno tiene que invitar a la empresa privada a la
23 Comunidad a apoyar a al deporte. Somos buenos para quejarnos de cuando
24 vemos jóvenes que se apartan de las cosas buenas, pero no somos buenos para
25 apoyar las iniciativas que se realizan para fomentar no solo el deporte, sino la
26 educación, la cultura, el arte y la recreación. Yo que son pilares, como les digo
27 entonces, a partir de ahí, pues hay que seguir luchando, independientemente de
28 la de la trinchera que sea, en un Comité de Deporte, una asociación en un comité
29 comunal, etcétera, eh. Las siempre van a y en eso estamos expuestos todos.
30 Siempre van a haber comentarios como los decía, eso es normal. Lo de la

1 idoneidad que que que indicaban, pues no. No lo veo lógico, no sé de dónde sale
2 ese comentario, porque en realidad cada uno de ustedes fue nombrado por un
3 procedimiento que está establecido y a partir de ahí las personas que participan
4 en ese procedimiento consideraron que ustedes eran las personas idóneas. Y el
5 Concejo Municipal lo ratifica. Lo que yo siempre he criticado y me parece que
6 ojalá se pueda mejorar es que este eh la forma en que se elige. Nos evita a veces
7 conformar equipos de trabajo. Y no sé si a ustedes les pasó por ejemplo, tal vez
8 Grace o Ana Imelsa o Axel? Nunca había trabajado con las compañeras que
9 tienen ahora y fueron. Todos los comités pasan eso porque se se se eligen o se
10 proponen en diferentes asambleas, que eso lo va a tener que revisar el Concejo
11 en su momento para que ojalá sea un equipo de traba. Oh el comité que se
12 conforme de una manera tal de que podamos intentar hacer ese esfuerzo,
13 porque el y tal vez tuvieron la suerte de hacer un buen equipo en la marcha, pero
14 eso no se en la forma en que se eligen. No se garantiza, puede ser que que de
15 de los 5 miembros de algún miembro o alguno de los jóvenes, ustedes mira esta
16 persona y yo creo que siempre he 1 o 2 miembros. No, no, no, no comparten la
17 visión o los 5 no comparten una visión y eso se vuelve un caos. ¿Entonces, tal
18 vez esa parte? Sí que la Municipalidad debe asumir un mayor compromiso en
19 garantizar de que podamos, pues darles a a la Junta Directiva las personas que
20 que se puedan juntar, por decir alguna forma, agrupar en una sola visión de lo
21 que requiere el deporte del Cantón para impulsarlo. Esos son una deuda que
22 tenemos y que debemos de rezar entre todos como comunidad, porque también
23 ya ustedes yo se los dije al inicio, yo creo que ustedes lo saben. Qué difícil es
24 conseguir personas que se comprometan con estas causas es muy complicado
25 y que se comprometan de verdad, porque esto implica dejar de hacer nuestras
26 responsabilidades personales, nuestras ocupaciones, tantas cosas que se tienen
27 que dar de un lado para poder cumplir con esta responsabilidad. Este donde
28 como les digo tienen son funcionarios públicos, están sujetos evidentemente a
29 al escrutinio público. A ser señalados, a hacer y castigados, pero a la hora de
30 que ustedes tienen, pues que responder tendrán que sacar esos recursos porque

1 no hay ni un ni una dieta, no hay un salario, no hay nada. Pero bueno, yo desde
2 que empezaron estos sabían que hacía era y también pues hablar en algún
3 momento se puede reír porque parece que que y que que la la
4 responsabilidad grande, eh, como les digo, por lo por lo demás. Dentro del
5 informe también, yo sí creo importante ya ustedes lo resaltaron dentro de la
6 estrategia, lo que hemos podido conversar con el Comité. Yo no recuerdo cuánto
7 están pagando, por ejemplo, en alquileres. Entonces quisimos de alguna forma
8 liberal de algunos recursos tratando de tal vez no darles el espacio que merecen,
9 porque yo sé que a mí me encantaría que tengan unas instalaciones con
10 mejores, con mejores condiciones, pero bueno, por lo menos dejaron de tener
11 ese ese derogación en el presupuesto. El tema de las instalaciones deportivas
12 yo sé que ustedes lo asumían también con gran cariño, no se indica ahí, pero
13 también mediante Convenio nos ayudaron con con el tema del chapulín y
14 entonces hemos realizado algunas acciones con el fin de que ustedes puedan
15 tener liberar recursos y destinarlos más a a al impacto directo del deporte,
16 verdad. La atención de los jóvenes, la burocracia. Gracias, yo sé que les afecta
17 muchísimo porque ustedes este las el. El reporte es muy informal en el Cantón.
18 Entonces, a ustedes de hoy para mañana les aparecen organizaciones que
19 necesitan un transporte que necesita un arbitraje que necesito esto necesito un
20 uniformes y la gente no comprende que para eso se ocupan tres cuatro meses
21 de preparación y planificación, y la gente todo lo quiere ya. A nosotros nos pasa
22 en la Municipalidad, pero ustedes más aún porque así funciona. El deporte no
23 está formalmente organizado, entonces yo creo que también es una tarea
24 pendiente que tenemos de. Yo sé que ustedes han venido trabajando los comités
25 comunales, pero tenemos que dar otro paso también a las asociaciones
26 deportivas, a organizaciones que puedan contar con una estructura formal que
27 tenga pues capacidad jurídica para asumir algunas responsabilidades y les dé a
28 ustedes también el respaldo. ¿Cómo compite? De los diferentes egresos que
29 hacen, pues tengan, pues no tengan ninguna ningún señalamiento, que que es
30 parte de las preocupaciones y que a veces la gente cree que es que tienen

1 miedo, es que el otro no. Ey, obviamente cada colón que ustedes autorizan que
2 ustedes el te egresan de las cuentas del Comité, tiene una enorme
3 responsabilidad en la decisión que ustedes toman. Y eso lo entendemos y bueno,
4 y hay que hay que seguirlo trabajando. La la parte administrativa, efectivamente,
5 es algo en lo que tenemos que trabajar. Yo con ustedes me lo permiten, yo tengo
6 mi propia visión, verdad, de cómo podemos ayudar un poco más al Comité, eh.
7 Y es una propuesta que en su momento, pues yo probablemente me le voy a
8 acercar. Yo sabía que ustedes estaban ahí tratando de acomodarlo
9 administrativo, de limpiar algunas cosas en ese sentido y me parece que era lo
10 idóneo. Yo les decía, es que mientras tengan estos desórdenes y estos
11 problemas que no han podido atender, va a ser muy difícil que ustedes se
12 enfoquen en otras cuestiones, no solo en la parte de la visión constructiva. El
13 deporte que como tal, sino también en la parte dedicarle tiempo, es desgastante,
14 a veces estar en temas jurídicos, en temas de contestar resto que responder lo
15 otro. Todo eso consume tiempo, desgasta y nos desvía del de la visión que
16 asumo yo, que ustedes quisieran este impulso en el cantón, pero bueno, es parte
17 de lo que hay uno en eso lo uno lo comprende y lo y lo entiende, eh, entonces
18 pues siempre la disposición. Yo este yo entiendo, y eso pues lo quiero explicar
19 cuando han tenido problemas de liquidez que ellos bueno, me Ana Imelsa me
20 escribe o me escribe Grace, que por lo menos son las que más me me hacen
21 consultas, eh. Yo trato siempre de ayudar por lo por lo menos el tema de liquidez,
22 de que tengan los recursos para atender las responsabilidades, porque yo sí
23 tengo claro de que al final pues esto no es por la profe de Grace, por Ana Imelsa,
24 por Axel, esto al final va en beneficio de los jóvenes que ustedes con los
25 diferentes programas atienden y esa es la visión que tenemos que tener todos
26 como comunidad. Entender de que cualquier programa que se impulse desde el
27 Comité de Deporte el objetivo final va dirigido a jóvenes a niños que en muy. Yo
28 en una gran cantidad, probablemente hasta algún grado de vulnerabilidad
29 podrían tener así es que no tengan pues ningún reparo cuando hay alguna
30 situación de ese hablarnos con tiempo para que tratemos de acomodar las cosas

1 y ustedes puedan fluir en lo que hacen. Lo de la parte jurídica, bueno, ya creo
2 que Ana Imelsa lo respondió, hay situaciones, señores regidores, que son como
3 para ya. Y bueno, la burocracia que les explicaba Ana Imelsa, a veces cualquier
4 tema del comité, la un miembro del conmigo lo hacen por la confianza tal vez,
5 pero un abogado le decía, bueno, ocupo un acuerdo de la Junta Directiva,
6 entonces implica que a veces si se reúnen en ordinariamente los lunes y los
7 miércoles y tendría que convocar a reunión y ya, y es una burocracia que que
8 igual pasa con el Concejo Municipal, un regidor por sí solo, no, a veces he tomar
9 algunas decisiones que usted dice, esto debería de corregirse, tienen que traerlo
10 acá, mocionarlo y esperar la sesión para que se pueda aprobar por una medida
11 de las posibilidades. Efectivamente, cuando cuando haya alguna necesidad y
12 nosotros esté en nuestro alcance que viene, explica Ana Imelsa, pues a veces
13 los abogados ya tienen de por sí que el recurso de amparo, que esto es la misma
14 administración, eh. Nosotros tenemos prácticamente dos porque tenemos uno,
15 que es de zona marítimo terrestre, que está bastante específico en esa área, y
16 los otros dos, que la administración los consumen muchísimo, o sea, vamos a
17 tener otro con bueno si el Concejo, porque yo les explicaba que
18 presupuestariamente, aunque aunque esté aprobado, mientras el Concejo no lo
19 nombren, no, no lo van a tener. Eso es decisión del Concejo, pero el Concejo
20 también va a tener un asesor. Dios primero que podría también eventualmente,
21 porque el Comité de Deporte, eh, es un músculo del Concejo Municipal, verdad,
22 este más bien ustedes son superiores, no es el alcalde, es el Concejo Municipal.
23 Entonces, con una buena planificación también, me adelanto y me me disculpa
24 el Concejo Municipal, pero si la parte ministra no puede, hasta podríamos
25 también como Concejo Municipal de algún momento de algunas situaciones
26 especiales, pues tratar de ayudar al Comité de Deportes, que hasta donde pude
27 entender la mayor parte de lo más grave, ya lo resolvieron gracias a Dios.
28 Entonces este igual más adelante van a salir otras cosas que este, podemos
29 ayudar en adelante yo si el Concejo lo tiene bien o ojalá que nos podamos reunir
30 por compartirlo un poco. La las ideas que hay empatarlas con las que ustedes

1 tienen, porque sin duda alguna este por lo menos viendo la la experiencia tenía
2 de la experiencia de otros comités de Deportes. Yo sé que ustedes tienen que
3 hacer labores administrativas, yo sé que ustedes tienen que hacer labores de
4 entrenador, de asistente, etcétera, etcétera, etcétera. El Comité de la Junta
5 Directiva no debería estar para eso, el Comité, la Junta Directiva de estar para
6 tomar decisiones y tener todo un aparato administrativo que ejecute esas
7 decisiones. Así debería de funcionar. Tras de que ustedes están a honores, a
8 veces tienen que estar, digo prácticamente 8 horas en el comité, viendo cómo
9 resolver los problemas. Eso también pasa y ya eso. Bueno, hay propuestas de
10 eso. Tendremos que valorarlo en su momento presupuestariamente, de ver si
11 hay posibilidad de incrementar el presupuesto del comité. Eso lo podemos
12 revisar. Este es una propuesta que está dando vueltas, pero. A mí sí, me
13 encantaría y este yo hago un día viaje, le dije que tenía que hablar con él,. Urge
14 que este cantón cuente con un gerente deportivo, pero ustedes son los que están
15 en esa área. Me gustaría que lo podamos conversar en algún momento y que
16 eso de alguna forma, pues puede hacer un recurso más. El desarrollo de la parte
17 de áreas deportivas, específicamente del cantón. Que no, que que salga como
18 excedente. El presupuesto de la Municipalidad sin que le toquen lo que
19 actualmente tiene el Comité. Pero bueno, ahí lo hablaremos porque es parte,
20 creo, de de lo que hemos de conversar. Yo sí les agradezco muchísimo que
21 hayan tomado el tiempo para venir a exponer este, pues lo que han venido
22 trabajando. Yo siempre digo, pues. Como seres humanos hay muchos aciertos,
23 obviamente hay cosas buenas que se han hecho, procurar de que nos que nos
24 equivocamos. ¿Cómo lo lo corregimos? Cómo lo atendemos en conjunto para
25 que el Comité cada vez esté mejor y si el comité está mejor, evidentemente eso
26 se va a reflejar en la atención de nuestros jóvenes, de nuestra población, que
27 demanda por mejores condiciones en el deporte del Cantón. Gracias, señor
28 Presidente.

29

30

1 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
2 La Cruz, dice: Muchas gracias. Señor alcalde, señor Regidor, Luis tiene la
3 palabra.

4

5 El señor Luis Ángel Castillo García, Regidor Suplente, Municipalidad de La Cruz,
6 dice: Muchas gracias, señor Presidente. De nuevo buenas noches a los
7 compañeros del Comité de Deportes. Yo nada más quería resaltar esa labor que
8 ustedes hacen por por la Comunidad. En cuanto al deporte, los que hemos
9 estado ahí sabemos que se necesita mucho tiempo, sobre todo si uno es
10 educador. Los compañeros no sé qué hacen ahí, y qué de educador no le queda
11 tiempo de nada y yo de lo que recuerdo el Comité de Deporte. Que eran sesiones
12 extensas ahí en la oficina del Comité de Deporte. Y ni que decir cuando había
13 que hacer Acta, verdad. Y contestar cosas para emergencias. Entonces yo
14 admiro muchísimo lo que ustedes quieren están haciendo, porque allá estuve
15 por ahí y salió huyendo. También tengo que reconocer la valentía con la que
16 particularmente creo que Ana ha sido así como la que tiene ese carácter de
17 haber asumido y como dice señor alcalde, corregir un montón de cosas que
18 tuvimos ahí, que tal vez tuvimos el la intención de de de ponerle orden en su
19 momento, pero di no fuimos y no pudimos algunos. Este y eso requería
20 muchísimo trabajo, mucha valentía también. Y ustedes poco a poco yo creo que
21 lo han ido acomodando a lo más bien. De verdad que las comunidades tenemos
22 que agradecerles. En Santa Elena hicimos efectivamente una actividad muy
23 bonita, este con la con los compañeros. En las demás comunidades también
24 pude ver verdad que te hicieron algo muy parecido. Y las comunidades quedan
25 contentas en el informe es bonito ver también como todas las escuelitas
26 recibieron que sea algo, verdad, algo poquito en las comunidades, todas las
27 disciplinas tienen participación y eso. Algo que uno agradece muchísimo porque.
28 Vecino de un lugar tan alejado como Santa Elena uno, a veces no imaginaba
29 tener actividades del CR por allá y poco a poco no son las Santa Elena. En todas
30 las comunidades hemos visto Presidencia del CR definitivamente que se ocupa

1 de pues más apoyo. Yo creo que siempre se va a necesitar más apoyo y siempre
2 vamos a querer más porque la ambición dice que ese ya tienes. Quien dispuso
3 x cantidad de proyectos, vas a querer más. Entonces nunca va, nunca tienes que
4 estar contento porque porque lo que tenés es suficiente, sino que al tener eso
5 uno quiere más y una comunidad y miraba, me hicieron actívate, no, ahora quiero
6 que me lleven otra actividad y así va. Uno verdad con esa ambición de que vaya
7 creciendo todo. Y efectivamente, se ocupa tiempo y dinero, y eso las
8 comunidades. Yo creo que lo comprendemos, al menos los que tenemos, de los
9 que damos fe de todo el esfuerzo que se hace y yo personalmente son valientes
10 y muchísimas. Gracias por ponerse la camiseta del del cantón.

11

12 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
13 La Cruz, dice: Muchas gracias. Señor regidor, señor Síndico, Germán tiene la
14 palabra.

15

16 El señor Germán Rodríguez Rodríguez, Síndico Suplente, Municipalidad de La
17 Cruz, dice: Buenas tardes. Este un saludo para el Comité de Deporte y para los
18 compañeros del Concejo. Para el señor Alcalde y para vicealcaldesa y para los
19 que nos ven y nos escuchan en nuestra plataforma. Escuché. Este una pregunta
20 para el Comité de Deporte, mi persona como subcomité deporte de Cecilia y
21 como apoderado de una escuelita pequeña que se llama Escuelita Coruña de
22 formación de menores. Quiero informarles de que nuestra escuela tiene 9 años
23 de estar funcionando y gracias a Dios, pues ahí estamos, con la ayuda del padre
24 eterno y con el pequeño porte de los padres de familia trabajando y hace más o
25 menos, como año y medio, nació el programa de de selecciones regionales
26 cantonales de la Federación de Fútbol para los menores de edad. Entonces llegó
27 la noticia al cantón de La Cruz a través de Vilu y nos alcanzó a nuestra
28 comunidad Santa Cecilia de las cuáles ha sido provechosa en la formación y en
29 la escalada deportiva que ellos han tenido los. A nivel de la escuela de La Coruña
30 acaban de llegar cuatro elementos de la Escuela Coruña que fueron a Guatemala

1 con buen éxito. Golearon a México. Volveré a Venezuela y a Bolivia. Eh. Con
2 respecto a a la escuela maravilla maravillas del Orosí, en la escuela es de
3 menores de San Antonio y La Coruña nuevamente es salieron elegidos. 18 niños
4 te la edad de 8 a 13 años que van para México en octubre, de los cuales nada
5 es barato ni nada de fácil, pero nuestro orgullo está en hacer valer el esfuerzo
6 de los padres y el deseo de crecer de los niños, porque es nuestra meta saber
7 de que estamos formando. Estamos fortaleciendo el espíritu deportivo a nivel de
8 nuestro Cantón. Perú, para ir a Guatemala, los padres de familia tuvieron que
9 vender tamales a hacer pan, hace rifas porque el pase costaba 600 dólares, para
10 ir a Guatemala para ir al México cuesta 1000 dólares. En Santa Cecilia no hay
11 familia que alcance 1000 dólares, pero hay 18 familias con 18 menores que van
12 para México. Mi pregunta ha sido dudosa siempre. Porque siempre la he tenido,
13 pero no la he tirado. A incógnita de pregunta que me ha alguien me conteste,
14 ¿será posible que el Comité de Deporte tenga alcance para ayudar a financiar o
15 hacer algo para lograr algo, para abaratar costos? Porque la Federación, lo único
16 que nos dicen, saque el pasaporte y depositen 1000 dólares y nos vamos.
17 Entonces, el orgullo para mí es cantonal. ¿Y la pregunta que vuelvo y repito, para
18 ustedes será que haya algo para hacer algo por ellos? Gracias.

19

20 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
21 La Cruz, dice: Gracias, señor Síndico, o sea, tiene la palabra la señora
22 Presidente.

23

24 La señora Ana Imelsa Guzmán Espinoza, Presidente, Comité Cantonal de
25 Deportes y Recreación La Cruz, dice: don Germán legalmente no es posible, no
26 sé si recuerdan que este año la el equipo de balonmano debía viajar a Nicaragua
27 a un torneo internacional y pues legalmente auditoría, lo que nos dice es que no,
28 porque los atletas no son funcionarios públicos y por ende no pueden recibir
29 dinero de fondos públicos, entonces, como dice Alonso, tenemos que sentarnos
30 ya a ver cuál es la manera adecuada. ¿Cuál es lo correcto o cuál es la línea a

1 seguir para poder darle apoyo a todos esos chicos? Porque de béisbol, como les
2 decía, tenemos niños que son de sumamente escasos recursos, de familias
3 vulnerables que por sus propios medios han viajado a Panamá, han viajado a
4 Nicaragua, han viajado a Venezuela y que lastimosamente el Comité no les ha
5 podido ayudar con recurso económico, porque porque legalmente no podemos.
6 Entonces es por un tema de legalidad, si de parte nuestra fuera apoyar a todos
7 los chiquillos que van a selecciones, porque incluso el mismo allí que es
8 seleccionado nacional en balonmano no se le ha podido ayudar. El mismo
9 Johann que es seleccionado en fut sala no se le ha podido ayudar por lo mismo.
10 Entonces sí, ya es un tema de trabajarlo y ver de qué manera. ¿Cuál es la ruta
11 adecuada? Seguir para poder darle apoyo a todos esos atletas que al final
12 representan al cantón, porque no es al comité, no es al amor y no es al cantón
13 de la Cruz que representan y yo entiendo Y esa siempre ha sido una
14 preocupación nuestra. En algún momento trabajamos un reglamento de becas
15 que tenemos que volverlo a activar, ver de qué manera se puede seguir
16 trabajando para poder apoyar a todos esos atletas, pero legalmente no es viable.

17

18 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
19 La Cruz, dice: Muchas gracias, señora Presidenta. ¿Algún otro compañero tiene
20 algo que externar? Tiene la palabra. Sí, sí lo voy a pedir compañeros que ya se
21 nos está encendiendo el tiempo y tenemos otras audiencias. ¿Entonces, EH? Si
22 vamos a ser breves a la consulta a los compañeros del Comité les agradecería,
23 tendría la palabra la señora Regidora, Andrea, el señor Regidor, este no. O K
24 Andrea y después la señora Regidora Grettel.

25

26 La señora Andrea Cajina Vargas, Regidora Suplente, Municipalidad de La Cruz,
27 dice: Buenas tardes a todos. Bueno, lo mío no es una consulta. Más bien, y como
28 parte de la Asociación de Desarrollo Integral de la Comunidad del Jobo, quiero
29 externarles mi más profundo agradecimiento al Comité de Deportes. Sé que han
30 hecho una gran labor, sé que el trabajo que hacen es voluntario, que sé que se

1 esfuerzan mucho, tienen que sacar muchísimo de su tiempo, dejar de hacer sus
2 cosas por estar en esto y pues quiero agradecerles porque las escuelitas que se
3 han impartido en las diferentes comunidades han llegado al Jobo, la escuelita de
4 fútbol y está la escuelita de futsala. Realmente han tenido un impacto
5 sumamente positivo en la Comunidad, como lo dijo el señor Alcalde, muchas de
6 estas escuelitas benefician, niños en vulnerabilidad en el juegos tenemos
7 muchos niños que no han podido ser parte de un equipo porque no tienen los
8 padres como aportar para los tacos para un uniforme y demás y realmente pasan
9 toda la semana, o sea., desde el sábado que terminó el entrenamiento ya me
10 están preguntando si el otro sábado va a haber, EH? La escuelita de Futsal ha
11 estado detenida. Me imagino que por alguna razón sé que hacen lo que pueden
12 y hasta más con el presupuesto y lo estiran hasta donde pueden y se los
13 agradecemos mucho. Ojalá que, como dijo el alcalde, se puedan reunir y
14 conversar si existe alguna posibilidad de que el presupuesto le sea ampliado, yo
15 sé que harían más de lo que están haciendo con lo que tienen. Les agradecemos
16 muchísimo, de verdad. Cada viernes, cada sábado que llevan las escuelitas a la
17 Comunidad, hemos visto un impacto sumamente positivo en los niños. Tienen
18 algo más para hacer el deporte siempre ha sido una salida para ellos de la gente.
19 A veces lo ve como una distracción, pero es más allá de eso, es una área de
20 recreación de aprendizaje. Los chicos expanden sus horizontes, tienen otras
21 metas y únicamente quería eso. Agradecerles por la gran labor que hacen. Y
22 como parte de este Concejo, si en algún momento les podemos servir en algo y
23 apoyarles en los temas de presupuestos y demás, pues ahí estaremos.
24 Muchísimas gracias.

25

26 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
27 La Cruz, dice: Muchas gracias, señora Regidora, tiene la palabra la señora
28 Regidora Grettel.

29 La señora Grettel Salazar Martínez, Regidora Propietaria, Municipalidad de La
30 Cruz, dice: Buenas tardes. A todos bienvenidos compañeros, me hacen falta.

1 Quería agradecerles por todo el tiempo que le han dedicado al Comité de
2 Deportes. Es un trabajo duro. Que conlleva mucho tiempo y dedicación. También
3 quiero agradecerle a las personas externas, a los padres de familia, a los atletas,
4 a los directores técnicos que nos brindaron su ayuda en este proceso. Ese amor
5 se vio reflejado en nuestra juventud. La inversión que se ha venido haciendo. Y
6 lo han hecho todas las juntas han dado su fruto chicos de escasos recursos que
7 son llamados a procesos en selecciones nacionales que participan en juegos en
8 torneos. Algunos viajando al extranjero, es gratificante y de orgullo para nuestro
9 cantón. Tenemos un compromiso con el Comité de Deporte, debe existir ese
10 verdadero acompañamiento continuo e integral para que funcione de manera
11 correcta. Para mí ustedes han sido las personas idóneas, son personas
12 respetables, profesionales, que vinieron a dar lo mejor de sí. Esto es un trabajo
13 honoren. Y considero que debemos buscar las herramientas necesarias. Para
14 realizar este trabajo de la mejor manera. Nos queda corregir ciertas situaciones.
15 Eh. En parte me siento triste por ustedes. Porque ustedes no merecen que se
16 les denuncie, el trato para mí debe ser igual para todos, la ley debe ser pareja y
17 para todos, sin excepción. Hay un Dios justo que todo lo ve y todo a su tiempo.
18 Pero hay situaciones que yo si realmente me cuestiono y que van dirigidas para
19 el señor auditor. La primera, porque considero que él mintió en ese informe y nos
20 mintió a todos porque el Comité de Deportes en un momento se le entregó la
21 auditoría. Como era de costumbre, en ningún momento se hizo presente para
22 revisar los hallazgos encontrados por él. También me cuestiono que por qué
23 tardó tanto tiempo en realizar esa auditoría. Porque dejó un periodo de tiempo
24 sin auditar, donde en ese periodo se gastó muchísimo dinero. Eh. Me enteré por
25 una persona externa que hay una denuncia y por el cobro del uso del estadio y
26 que el que el Comité que el auditor pues lo que le indicó a la auditoría fue que él
27 ya se había referido en ese aese tema, verdad, en ese informe que rindió. Pero
28 lo más triste es que hace unos días me enteré que existen ya dos denuncias
29 para el Comité Cantonal de Deportes y recreación, una por incumplimiento de
30 deberes y otra por concusión. Yo, sinceramente, los llamó a la reflexión porque

1 veo que no se está haciendo justo ni tampoco transparente. Con estas últimas
2 dos juntas, porque no es solo la Junta actual, es la Junta pasada del 2021 para
3 acá que están denunciados ahorita ante la Fiscalía y que la persona que
4 denunció es el señor Auditor. ¿Entonces, EH? ¿Que valorar? Hay que tratar de
5 cómo proteger a esas personas que vienen a regalar su tiempo, que vienen a
6 trabajar por una comunidad que vienen a trabajar por esa juventud. Con tantos
7 problemas sociales que tenemos en este momento y yo creo que esa es una
8 gran responsabilidad de parte de nosotros como Concejo Municipal y como
9 Municipalidad, para dar las herramientas y ese acompañamiento que merecen
10 esas personas. Muchas gracias.

11

12 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
13 La Cruz, dice: Muchas gracias, señora Regidora. No sé si alguien tiene algo que
14 externar, no en me queda primero agradecerles representantes del Comité,
15 sabemos que nosotros a veces tenemos que estar blindados por por todas
16 cosas, al igual que ustedes, nosotros como gobierno local a veces también
17 somos atacados, que nos servimos, que no hacemos esto, que no hacemos lo
18 otro y es parte de la naturaleza del ser humano que es insatisfecha, creo yo que.
19 Eh ha sido brevemente como el regidor, como ciudadano y como presidente
20 municipal. Considero que debemos de generar propuestas ya, porque lo que ha
21 venido sucediendo y lo que he venido viendo en en lo que he estado sentado en
22 estas curules es que digamos la pelota sigue y sigue heredando más problemas.
23 Se siguen agregando más cosas. El sistema de nuestro Estado costarricense
24 cada vez inventa cosas. Para tan para no poder avanzar y casi lastimosamente
25 los que no se no mantienen los recursos son los que sufren más. Como decía el
26 señor Alcalde, deberían de tener un equipo administrativo donde ustedes nada
27 más toman decisiones tranquilamente y alguien que respalda, pues lo que se
28 hace en. Ciento yo hice y es un mensaje, señores regidores, Alcalde y también
29 a Comité de Deporte. Eh. Considero que hay que sentarnos, pero no que qué
30 como hoy una propuesta de que hay que sentarnos, o sea hay que ya comenzar

1 y trabajar mecanismos como soy la indicada señora Presidenta, se le indicó al
2 señor Síndico, duele decirle a un niño que tal vez puede ser, nos lo podemos ver
3 en un en la televisión viendo ser jugador profesional o jugadora profesional y
4 saber que no pudimos lograr llenar ese vacío y otras personas, pues tienen las
5 oportunidades por recursos, por cercanía. Qué sé yo, pero creo yo agradecerles
6 también un poco por su su informe, que es parte esencial también de esa
7 cercanía hacia el Concejo. Y todo eso, lo que hemos hablado son los finalistas y
8 nosotros mismos nos sentamos a resolver los problemas y todo problema.
9 Siempre considero que debe tener una sola. Yo este sobre lo que ha
10 manifestado, los diferentes compañeros son situaciones que la verdad hasta
11 nosotros y tomamos un mal acuerdo. Vamos a estar expuestos a situaciones y
12 se siente feo porque uno a veces uno viene aquí para para apoyar al pueblo,
13 para que suceda algo, vea, aunque ustedes no lo crean, con que sea alguna cera
14 para uno. es satisfecho que se hizo. Se hace un parque para uno es. Lo mejor
15 se pone el cuerpo en una en una plaza de fútbol. Yo recuerdo cuando Cecilia se
16 iluminó, ver la gente emocionada sabiendo que su pueblo tenía esa iluminación,
17 es satisfecho para ustedes ver, se lo digo como cecileño. Que yo veo a la al
18 equipo de niños y le eso le digo, le rindo el charro a don Toño, que se se tome
19 toma responsabilidades que muchos padres no quieren. Entonces para uno de
20 satisfecho. Ver a uno tal vez menciona medalla, no es una medalla, es lo que
21 uno le está marcando a la cabeza a ese tipo de persona y son las personas que
22 van a estar a futuro hasta tomando decisiones por nosotros mismos acá.
23 Entonces creo yo que mi mensaje es un mensaje, no de reflexión, es un mensaje
24 de sentarnos realmente a tomar las decisiones si no somos competentes.
25 Seamos sinceros, nosotros somos ignorantes en muchas cosas, pero hay otra
26 persona capacitada que me ayuda. A resolverlo y yo igual con mis capacidades
27 voy a ayudarle a otra persona que no tiene el conocimiento para resolverlo, eso
28 es lo que nosotros terminamos y decimos, ser un equipo. Entonces les este es
29 mi mensaje, señora Presidenta, señor alcalde y señores regidores y Concejo que
30 comencemos a hacer. Los mecanismos y no los próximos del Comité van a

1 seguir con la situación. O peor de la que viene existiendo entonces, pongamos
2 las barbas en remojo y comenzamos a tomar las decisiones. Usted lo. Dijo, pero
3 nosotros el Concejo queremos saber por qué no sucede esto y ustedes como
4 Comité lo van a sensibilizar y lo van a exponer de la manera como tiene que ser.
5 ¿Qué hay que hacer? Solucionarlo no tenemos, buscamos el equipo que sea
6 necesario. Entonces en mi mensaje existen comisiones, existen lo que sea, pero
7 no lo he. Hemos hecho o hemos querido hacer el intento, pero no hemos llegado
8 al punto. Entonces ese es mi mensaje como como ciudadano de este cantón,
9 primordialmente, para que así cuando vengan los informes sea satisfactorio, más
10 bien ver venir y ustedes más bien. O los futuros vengan y con tranquilidad y
11 transparencia se sientan tranquilos, que se pueda acostar tranquilo, que no va a
12 sacar de sus recursos para lo que sea. Entonces les agradezco de corazón, pero
13 ese es ese, es mi mensaje. No sé si tienen usted algo referirse a lo que
14 mencionaron las personas, si no, entonces estaríamos finalizando este tema.

15

16 La señora Grace Rodríguez Jiménez, Vicepresidente, Comité Cantonal de
17 Deportes y Recreación La Cruz, dice: Bueno, buenas noches este. Miembro de
18 este comité, creo que. Los compañeros y mi persona pues nos vamos
19 satisfechos y con algunas interrogantes como toda verdad, comparto. La idea
20 que hay que mejorar es el trabajo en equipo siempre ha sido primordial a nivel
21 de organización comunal, verdad. A nivel de cantón, entonces aquí lo que queda
22 es esta rendición de cuentas, es una autoevaluación para el Comité. De verdad
23 es una muestra de lo que pudimos hacer y qué cosas hay que mejorar. Y
24 también, pues ustedes son parte de nosotros, verdad. Entonces, también en
25 ¿cómo la muni nos puede colaborar desde ahora? ¿Cómo hacemos para que se
26 haga realidad eso? Verdad que no es de que lo hagamos, es tenemos que
27 hacerlo. Tenemos que sentarnos y decir, conocer nuestros proyectos, los
28 proyectos que habla don Alonso, verdad. ¿Por qué? Porque es una persona que
29 ha tenido la oportunidad de relacionarse con otras personas de otros comité que
30 quizás yo no la he tenido. Axel, no la he tenido, entonces igual, eh Sí. A manera

1 general, agradecer mucho y retomar lo que decía Grettel. Nosotros somos la
2 Junta, pero detrás de nosotros pues están esos entrenadores, verdad que están
3 que han estado con esos jóvenes, está la parte administrativa entonces
4 agradecer a ellos también porque parte de esa rendición de cuentas, pues
5 también influye en ellos, verdad de cómo nos han colaborado muchas veces.
6 Entonces solo los que hablas gracias a ustedes, porque también sé que toma en
7 cuenta la importancia que tiene el deporte para el Cantón, entonces es un trabajo
8 no arduo pero satisfactorio cuando se lograron los objetivos. Entonces muchas
9 gracias de verdad. Parte del comité y aquí vamos a estar. Seguimos trabajando
10 en la mayor de las disposiciones, esperando que se cumplan sueños. Alonso
11 sabe que sueño con el con un gimnasio municipal y algún día ese pues sé que
12 se hará realidad. Entonces, muchas gracias y buenas noches a todos.

13

14 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
15 La Cruz, dice: Muchas gracias entonces, agradeció por su informe, igual si gusta
16 se lo pasa a la señora Secretaria por aquello que algún compañero lo lo lo pida
17 o lo solicita. O K entonces de verdad agradecerles y vamos a generar un reto
18 bastante complicado, pero no difícil. Entonces Dios los bendiga y Dios los
19 acompañe y les agradecemos. ¿Siguiendo compañeros, por qué el tema nada
20 más sería tomar una aprobación de conocimientos? Estamos de acuerdo
21 compañeros y compañeras que haga compañero. Luis, que había probado firme,
22 definitiva y pensado de trámite de comisión por cuatro votos a favor.

23

24 Por lo que en esto hubo conformidad de los demás señores regidores.

25

26 **ACUERDAN:** El Concejo Municipal de La Cruz, Guanacaste, toma una
27 aprobación de conocimiento en relación a la audiencia de la señora Presidente
28 del Comité Cantonal de Deportes y Recreación de La Cruz. **ACUERDO**
29 **DEFINITIVAMENTE APROBADO, EN FIRME, Y DISPENSADO POR EL**
30 **TRAMITE DE COMISIÓN POR 4 VOTOS A FAVOR (Julio César Camacho**

1 **Gallardo, Grettel Salazar Martínez, Esteban Caballero León y Luis Ángel**
2 **Castillo García: Regidor Suplente en ejercicio).**

3

4 Seguimos a la segunda audiencia. Señor ingeniero don Marcos Gonzaga, este
5 es su espacio.

6

7 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
8 Municipalidad de La Cruz, dice: buenas noches, miembros de este honorable
9 Concejo, señor Alcalde, Eladio que se encuentra presente y escucho las
10 personas que nos han escuchado en vivo. A redes sociales, por ese medio
11 procedo a pues responder a la solicitud que hubo a nuestro departamento La
12 unidad técnica esencial sobre el informe de los proyectos realizados para este
13 año 2024 por la unidad técnica de gestión vial este se dio mediante el acuerdo
14 número 4-4 de la sesión ordinaria, 41 del 2024. Eh. Bueno, primeramente, antes
15 de explicarles esto, es la primera vez que bueno como unidad técnica gestión
16 vial. Venimos y presentamos este, pues los proyectos que realizamos en el...
17 entonces fue para el conocimiento de todos, muestra una especie de
18 antecedentes para que conozcan cómo es que funcionamos y cuál es la
19 planificación que tenemos como departamento bueno, la unidad técnica es ideal.
20 Funciona mediante la Ley 8114 y la Ley 9329. Ahora ambas leyes son para el
21 financiamiento de la intervención de caminos cantonales propiamente
22 codificados y que sea en en, el en en el inventario del MOPT. Vemos que en este
23 año contamos con un monto de 1500 68000000 de colones con 550,272
24 céntimos para la ejecución de. Mantenimiento, conservación, mejoramiento de
25 la red vial cantonal este. Todo eso nosotros lo hacemos con una planificación,
26 contamos con lo que son los planes anuales, los planes operativos, lo que es el
27 plan quinquenal, que es muy importante, ya que este se gestiona ante el Mopt
28 con el seguimiento de la ANAE y otras instituciones. Y con el cual se basa en los
29 criterios de intervención para que esto sea de una manera más objetiva a la hora
30 de de tomar decisiones. Pues con esto lo que lo que se toma es ciertos factores,

1 ya sean factores sociales factores, es de densidad poblacional, de necesidades
2 de emergencia para uno poder intervenir y que sea lo más objetivo posible luego
3 de esto, verdad. Como le digo, todo esto se da mediante el seguimiento de horas
4 según los criterios técnicos. En aquí vemos principalmente hemos realizado
5 distintos tipos de obra, pero como parte de la planificación este venimos
6 trabajando de esta manera, mejorando lo que son drenajes, por ejemplo, me he
7 mejorando la señalización del cantón, vemos aquí por ejemplo lo que es el
8 puente Palmares, antes habían muchos puentes de madera en en lo que es el
9 cantón de Palmares, la Yegua de la Esperanza. Y hemos ido erradicando este
10 tipo de estructura. La verdad que sabemos que es un problema ante la seguridad
11 vial, es un problema que persistía y pues que ya hemos ido solucionando. Este
12 y es parte de lo que incluye este este Plan General y esos planes que por los
13 que nos seguimos nosotros, por ejemplo, esta es otra otra imagen que que va
14 mucho hacia lo hacia el seguimiento que nosotros queremos tener. Vemos en
15 rojo lo que son. Cuando empezamos el plan quinquenal, esas son esas. Eran
16 prácticamente las únicas calles que se van a faltar a invadir las. Están en rojo.
17 Ahora vemos, le sumamos todas las calles que están en azul y pues vemos que
18 hemos podido avanzar muchísimo en nos y eso lo muestro como manera de
19 ejemplo, ya que este no es el único cuadrante el que hemos mejorado, sino que
20 también hemos mejorado, por ejemplo, Cuadrante Santa Cecilia, Cuadrante
21 Cuajiniquil y muchas zonas con alta densidad poblacional y que van según estos
22 criterios para poder intervenir. Y no es como por decir así antojadizo o
23 políticamente que nada más está haciendo por algún factor de beneficio
24 individual. Eh. Y bueno, dicho lo anterior, que es como más que todo de una
25 manera macro para no aburrirlos también con mucho detalle este este es como
26 los tipos de intervenciones que realiza la unidad técnica de gestión vial. Lo vamos
27 a vivir de esta manera porque te quiero yo, que es la mejor manera para
28 categorizar, categorizar la intervención vial. Tenemos obras realizadas
29 propiamente por la Municipalidad de verdad nosotros contamos con equipo,
30 contamos con Vagonetas Niveladora backhoe Compactadoras. ahora en los

1 próximos días nos viene un tanque de emulsión también, entonces nos estamos
2 equipando, pues como Municipalidad. Para la intervención vial están las obras
3 bajo contrato, verdad que es tipo llave en mano propiamente también hay una
4 especie que es un híbrido que es bajo obras contratadas y uno y uno cantidad
5 de dichas obras las realiza la Municipalidad. Están las obras interinstitucionales,
6 no es verdad que son realizadas con otras instituciones y están las obras bajo
7 alquiler de equipo que está es un tipo modalidad que requiere mucha inspección,
8 ya que el rendimiento se basa en eso verdad. En estar muy pendiente de que las
9 horas sean del máximo provecho. Eh. Vamos con las primeras que son las obras
10 realizadas por la Municipalidad este año, la la maquinaria municipal y realizó, yo
11 digo categóricamente muchas horas, muchas horas, alrededor del cantón,
12 basada en mayor parte en lo que es conformación de caminos y lastreo. Eh. Hay
13 una lista, a mí me encantan las listas. Por eso ahí se está Armenia, Bellavista,
14 los Palmares, cuadrante Cuajiniquil, el Marinero, el Porvenir, los Macotelo, Bello
15 Horizonte, todas las playas del Jobo, verdad. Todos esos caminos han recibido
16 un mantenimiento, sabemos que por la lluvia sufren deterioro igual y pues ahí
17 hemos estado, inclusive en estas épocas de emergencia hemos visto que no hay
18 ningún camino de los que están emergencia, que ahorita diga están inhabilitados,
19 hemos trabajado muy duro por eso y pues. Sí es parte de lo que realiza la
20 maquinaria municipal. También tenemos asentamientos, sí. asentamiento,
21 Alemania. Este asentamiento, Juan Santamaría, las Parcelas, las Escaleras,
22 Caoba, entre otros, como maquinaria municipal. Luego tenemos lo que son las
23 cuadrillas municipales, que eso es algo que hemos venido implementando y que
24 hemos tratado de especializar. Ya que para para solucionar obras mucho más
25 rápido que bajo contrato para una emergencia para, pues inclusive para
26 ahorraremos, por aquí vienen unas tablitas que para ahorrar, inclusive hemos
27 podido determinar que esas cuadrillas nos han servido muchísimo para poder
28 alargar el dinero. Hemos realizado obras de descuaje corta de árboles y chapia,
29 verdad. Todo el Cantón, lo que son bacheos. Hemos estado implementando eso
30 entre el año pasado y este, entonces estamos especializando al personal, que

1 es la parte más difícil. Verdad que es que las obras queden finas toque, pues
2 bajo los estándares de calidad más altos. Entonces hemos estado este, pues
3 invirtiendo sobre esta parte y lo que son las obras de concreto y obras
4 complementarias, hemos podido actuar mucho más rápido en una emergencia.
5 Entonces, a la hora de haber una situación de erosión podemos hacer un
6 empedrado. Podemos realizar un cabezal, podemos colocar las alcantarillas. Y
7 pues este es. ¿Esta modalidad nos ha funcionado increíblemente como como
8 departamento, aquí vemos una foto de ejemplos, verdad? ¿Lo que son trabajos
9 que ha realizado la maquinaria Municipal, los que son la cuadrilla muni, ahí
10 vemos un árbol gigante que despojaron, y lo y lo hicieron trozos para di y para
11 poder retirar vemos la cuadrilla de bacheo haciendo cortes, los vemos haciendo
12 algo 1 hora muy especial lo que es un drenaje francés, verdad? Vemos un
13 geotextil, piedras y un tubo de drenaje. La verdad este que son, pues obras, algo
14 con cierto grado de complejidad que hemos estado realizando con lo que son
15 cuadrillas municipales. Eh. Dicho esto, esas esas, esas eran los tipos de obras
16 que realiza la Municipalidad bajo pues nuestra propia responsabilidad. Todo en
17 bajo nuestra propia responsabilidad, pero eso es básicamente son las que
18 realizamos nosotros. ¿Me gustan las obras contratadas, verdad. Que este año
19 realizamos obras como mezclas asfáltica con lastre, hemos construido puentes,
20 pero la seguimos bajo la misma línea de lo que les comenté al inicio de. En la
21 mezcla asfalta hemos colocado en lo que es La Cruz. Hemos asfaltado, verdad,
22 barrio Irving en la calle redondel, toda esa parte, Santa Cecilia, lo que es Los
23 Ángeles, hemos este realizado bacheos a lo largo de todo, de todas las cuestas
24 de Santa Cecilia y Santa Elena, verdad. Lo que pero Santa Elena de Cuajiniquil
25 lo que es el mejoramiento en Junquillal, te sabemos que ahorita por la
26 emergencia se nos ha dañado, sin embargo ya activamos obras por emergencia
27 en aquí ya ya este estamos en ese seguimiento para incluir el otro año seguir
28 colocando mezclas fáltica y poder mejorar un camino que es de 11 km y que
29 pues lo recibimos en mal estado, con alcantarilla, sin refuerzos, sin drenajes,
30 aptos, sin un montón de condiciones que hemos ido. Este solucionando y que es

1 plata enterrada. Le digo que es plata enterrada porque usted pasa por ahí. Usted
2 no dice esa gente cambió 16 pasos de alcantarilla. ¿Ya no, nadie lo nota,
3 digamos, pero ahí están, verdad? Sabemos, hemos ido poco a poco tratando de
4 solucionar pues esta ruta y vamos a continuar bajo esa línea hasta que hasta
5 que se encuentre habilitada en correctamente y luego tenemos lo que son
6 lastreos este bajo contrato realizamos lo que. Es el lastre de la.

7

8 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
9 La Cruz, dice: Compañeros y compañeras retomamos la sesión al ser las 6:34.
10 H, así que tiene el espacio, señor ingeniero.

11

12 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
13 Municipalidad de La Cruz, dice: Muchísimas gracias. Julio, EH. ¿Bueno,
14 continuando verdad estábamos con lo que eran las obras con bajo contrato,
15 estábamos hablando de lo que era el lastreo, verdad?. El camino de de va bajo
16 contrato de los caminos de las Marías de San Fernando, los Andes, que eran
17 caminos que que de hecho estaban en tierra, que que es algo que hemos estado
18 posando, también lo que es un camino de tierra. Lastre e inclusive ya podemos
19 decir que lo que es un tractor como tal. Bajo alquiler no ocupamos para 1 de los
20 caminos, lo que hemos estado realizando es ya pasarlos de tierra lastre y poder
21 erradicar por lo menos en la en los caminos que son transitados, ya que hay
22 unos que se encuentra, como por ejemplo el de playa blanca, que no es de un
23 tránsito este usual, sino que lo tienen más que todo para para para di uso propio.
24 Pues no es tan prioritario para nosotros, verdad. Como como cualquiera de estos
25 otros caminos y luego vamos con lo que son la construcción de puentes. Ahí les
26 expliqué la línea que seguimos en este caso. Este año ejecutamos bajo contrato,
27 lo que es la que ahora. Azulay, La Garita hubo un puente alcantarilla, cuadro de
28 cuatro celdas. Hoy era casi de 13 M y medio por un monto de 43000000 de
29 colones. Este estos son las las obras que hemos podido ejecutar hasta el
30 momento, sin embargo, hay varias que se encuentran en compromiso y las

1 cuales ya hablaré en otra diapositiva. Luego tenemos los tipos de obras, verdad,
2 tenemos las obras interinstitucionales que de hecho estamos ejecutando varias
3 en estos momentos. Tenemos obras con la Comisión Nacional de Emergencias,
4 lo que es la construcción del puente sobre Río Chingo en Santa Cecilia. Tenemos
5 este obras con el MOPT-BID verdad. Todas estas obras se ejecutan mediante
6 una contrapartida municipal. En el caso de la CNE, nosotros aportamos lo que
7 son estudios preliminares, lo que es la inspección y, entre otros, para este
8 proyecto. En el caso del MOPT-BID ejecutamos lo que es la colocación de
9 préstamo. Al inicio colocamos alrededor de 1100 m³ de préstamo. Con con lo
10 con acarreado y suministrado por maquinaria municipal y bajo esta modalidad
11 que hemos estado contratando. Pongo estas otras instituciones porque si bien o
12 mal no ejecutamos en el año, pues tratamos de llevar gestiones lo que es el AYA,
13 hace poco tuvimos una reunión con el I a para el tema de fugas en lo que es el
14 centro de la Cruz. Sabemos que hay varias calles que que sufren de fugas muy
15 constantemente, entonces este nos reunimos para realizar una propuesta, el
16 poder ejecutarla el otro año y poder ya suplir esa necesidad, ya que todos los
17 años hemos estado interviniendo en bacheo en mismas zonas. Y vemos que no
18 hay una solución y que al menos la única forma de poder solucionarlos
19 trabajando en conjunto y ya tuvimos estas reuniones preliminares y definimos.
20 Qué va a hacer cada institución para poder solucionar, pues esta problemática
21 lo mismo con el CONAVI. Hemos mejorado mucho la relación con el Concejo
22 Nacional de Vialidad, entonces ese pues estamos a una llamada de solucionar
23 muchas cosas entre ambas instituciones. En el caso del INDER, es la única
24 institución que no es saber. Este es un pensamiento propio mío, no va con el de
25 la administración. Me imagino que la administración sí ha podido sacar
26 proyectos, pero en el caso nosotros este es el cuarto año consecutivo, verdad,
27 en el que ya nosotros íbamos a presentar un proyecto que no avanza para nada,
28 estancado no avanza y perdemos recursos. Nosotros en estar realizando eso
29 nosotros vamos, actualizamos un proyecto, se lo presentamos y ahí queda y
30 vamos el otro año y hacemos lo mismo, entonces ya este año dijo que tenemos

1 proyectos con la CNE, con el MOPT. Yo voy a centrar los recursos de nuestro
2 departamento en di en algo que sea más productivo que ir y presentar un
3 proyecto más al INDER y que no se vaya a ejecutar, verdad. Entonces este
4 propiamente ustedes son los di lo los miembros que tienen la toma de decisiones
5 sobre sobre estas partes interinstitucionales Y creo que es algo que deben de
6 saberlo. Bueno, aquí vemos un ejemplo, un, fotos de lo que es el la construcción
7 del puente sobre Río Chingo que se está realizando actualmente ya se colocaron
8 pilotes ese ya la hinca pilotes pasó, Eh? Para que tengan entendido, los pilotos
9 son los que transfieren las cargas a la tierra y la distribuyen. Este estos van
10 metidos 12 m bajo tierra, entonces este la Inca se da con una máquina que lo
11 golpea como golpear un clavo con 1,1 este con un martillo, verdad. Pero un clavo
12 de 12 M, y en hierro. Ya se están haciendo las bases principales para poder este
13 continuar con la ejecución de este puente. Por otro lado, en lo que es el MOPT-
14 BID, verdad este estamos realizando en playa baja, ya estamos en la etapa de
15 base estabilizada. ¿Este realizamos aquí muchísimas horas, verdad? Este es un
16 proyecto de muchísima calidad, ya que este lleva muchos márgenes de calidad.
17 Eh. Pues en en este caso se mejoraron todos los drenajes, se van a realizar
18 muchísimas las cunetas, lo que es el cuadrante del juegos va a tener muchísimas
19 mejoras, ya que este se van a realizar cordones y caño aceras, tubería
20 longitudinal, tubería transversal. Iban a pues el el proyecto como tal es un
21 proyecto que la conclusión es es un es un acabado muy bonito y que le va a dar
22 mucha imagen a esta zona tan importante del Cantón. Eh. Por otro lado, tenemos
23 lo que son las obras bajo alquiler de equipo. En este caso tuvimos lo que es una
24 motoniveladora, lo que son compactadoras y vagonetas alquiladas. Este año ha
25 lo que son, la motoniveladora y la compactadora, a mí me gusta mucho
26 alquilarlas por hora, ya que este si tenemos un buen moto a nivel laboristas es
27 el rendimiento. Se puede maximizar increíblemente verdad y gracias a Dios nos
28 ha tocado buenos motonivelaboristas. En el caso de las vagonetas, siempre se
29 lo realizamos por metro cúbico kilómetro, ya que sabemos que un acarreo puede
30 durar. Variablemente y esta es una manera de asegurarse un precio estándar

1 en. Vemos este, intervenciones en La Cruz en lo que es Coche Blanco, Monte
2 Plata, el Cacao, el Porvenir, el Gallo, las Parcelas, Porvenir y Sonzapote.
3 Caminos como coche blanco fueron relastreados bajo esta modalidad Monte
4 Plata. Antes este bueno Monte Plata y en el El Cacao eran caminos que pues se
5 encontraban en lastre, pero en un lastre muy robusto. Hemos suavizado un
6 poquito esto, sabemos que siempre van a sufrir afectaciones, ya que son
7 caminos que se encuentran en prácticamente en la fuera y que vamos a tener
8 que estar condenados a estar en una constante intervención en ellos. Sin
9 embargo, las partes que se pudieron mejorar se mejoraron correctamente. Santa
10 Cecilia, lo que es el camino del Caoba, la yegua, la Virgen cuesta el chingo, que
11 era un camino que estaba en tierra, lo pasamos en las 3 San Rafael, se hicieron
12 mejoras de última hora. Belice, hay tramos que lo mejoramos, ya que es un
13 camino de 17 km, lo que es La Garita, lastreamos el camino de Las Nubes era
14 un camino que estaba igual. Este lo había hecho la Comisión de Emergencias
15 hace muchos años. Y pues le hicimos una intervención bastante importante Oro
16 Verde, Guapinol, La Garita, Guapinol de Santa Elena. Igual Junquillal lo que le
17 comenté. Los cambios de los pasos de alcantarilla, colocación de bases, se
18 subieron ciertos tramos para que no sufrieran por las por las constantes aguas.
19 Sabemos que hay mucha afluencia de agua de lluvia en en estos 10 km,
20 entonces es un trabajo arduo y que pues requiere la última estimación que
21 hicimos andaba por alrededor de 1000 500000000 de colones para repararlo y
22 sabemos que es el presupuesto que tenemos para 1 año nosotros. Eh. Por
23 último, verdad, en estos diagramas tenemos lo que son, pues los trabajos que
24 quedaron adjudicados sin compromisos para el año 2025. En y como vemos en
25 en todas las facetas, vemos que se distribuyó. Se distribuye el pastel en todos
26 los distritos del Cantón. Se trata de no dejar ninguno por fuera. Como vemos, La
27 Cruz tiene horas de concreto, sabemos que La Cruz, el Cuadrante central, tiene
28 problemas en sus drenajes, cuando llueve mucho hay hay varias zonas que
29 sufren de problemática, que inunda que comercio, viviendas y pues queremos ir
30 solucionando esta parte poco a poco con un plan que tenemos lo que es Santa

1 Cecilia, lo que es el paso sobre quebrada. Piedras azules, sabemos que el paso
2 de piedras azules y es igual que el de Sonzapote, no sé si se recuerdan cómo
3 era el de Sonzapote. Antes era un paso de un vado con un montón de
4 alcantarillas. Bueno, si está piedras azules ya la idea nosotros es cambiar eso.
5 Una alcantarilla cuadro, como por ejemplo la que está en. La que acabamos de
6 hacer en asulay y mejorar estas condiciones mejor seguir mejorando las cuestas
7 de Santa Cecilia. Hicimos una inversión hace unos años y pues nos resultó bien.
8 Hay varios de las cuestas de Santa Cecilia. Se encuentran en tratamiento y la
9 idea es pasar más cosas de camino. De Belice y de San Rafael, que a a estas
10 impermeabilizaciones para poder garantizar que los buses de estudiantes,
11 comercio, salud y todo puedan tener un beneficio directo. La Garita en este caso
12 ya se encuentra contratado, lo que es paso de quebraba los manzanos y los
13 manzanos es la que habrá que está, pues en el cruce que va hacia Oro Verde.
14 Así así nos lo dieron a conocer a nosotros la gente del pueblo que se llama la
15 quebrada Los Manzanos. Sin embargo, me imagino que hay que le tienen otros
16 nombres más. Mejoramiento con mezcla, falta en camino El Porvenir se
17 encuentra contratado, lo que es todo el cuadrante, el porvenir, lo que es de la
18 cuesta del Gallo a pegar con El Porvenir se va a asfaltar, ya se realizaron
19 cordones y caño, ya se realizó cunetas y pues eh, estamos en la en la mejora
20 del de la estructura del para poder, eh colocar asfalto, lo que es el mejoramiento.
21 Comenzó asfáltica en el camino Bello Horizonte que Bello Horizonte ya también
22 se realizaron vados para poder mejorar el paso y se va a ejecutar un tramo con
23 mezcla asfáltica y el resto del tramo. Se le va a dar mantenimiento con lastre, y
24 sin embargo, lo coloqué mal. Es ella en Santa Elena, en Santa Elena tenemos lo
25 que es el mejoramiento con mezcla faltica en Las Vegas de Cuajiniquil Cuajiniquil
26 va a tener su su un recarpeteo en lo que es Las Vegas no se va carpetear todo.
27 Sin embargo, un gran tramo va a tener lo que es una estructura con asfalto.
28 Luego por el lado del de. De donde se encuentra la plaza de fútbol este. Ahí hay
29 unos problemas, una problemática aguas que también va a ser solucionada, se
30 va a colocar un alcantarillado para solucionar dicho problema y además de eso

1 se va a mejorar con asfalto en las zonas afectadas. Por otro lado, tenemos obras
2 por emergencia, en concreto igual en Cuajiniquil en Las Vegas. Sabemos que
3 las últimas lluvias causaron muchos daños y focalizamos ciertos puntos para
4 realizar intervenciones con concreto y poder este tratar de solventar dicha
5 problemática. Sabemos que la la la en los problemas de de de lluvias en esta
6 zona afectan mucho, e inclusive cualquier hora civil que hagamos, pues no es
7 tan no va a solucionar bajo ciertas condiciones. Sin embargo, pues la zona y la
8 la influencia, las condiciones. No, no, no nos van a dejar realizar una solución
9 total, sino que va a ser, pues eh ha mediante ciertos cierto cambios lo que es la
10 rehabilitación de camino. Las Melinas, Parcela y Coyotera son otras obras que
11 vamos a realizar también en Cuajiniquil. Por otro lado, por lado una división de
12 los trabajos cómo los hemos realizado, vemos que la Municipalidad bajo Muni
13 realizó un 38% de los los proyectos bajo un una especie de de en conjunto, la
14 Municipalidad y maquinaria alquilada. Hay un 23% de las obras que se
15 realizaron, un 12% se realizó solo en alquiler, un 25% bajo contrato. De lo que
16 se ejecutó es no o lo que se va a ejecutar este año. Y por último, este hay algo
17 muy importante del departamento, verdad. Y que son buenos mostrárselos a
18 ustedes para que los tengan en cuenta. Sabemos que un puente como el de río
19 Chingo viene con muchísimos diseños, muchísimos estudios, muchísimo sobre
20 diseño también, verdad. Y vemos un costo de 555000000 en la ejecución de un
21 puente de 15 M, lo cual no estoy diciendo que estén haciéndolo mal. No, lo que
22 estoy diciendo es que nosotros este hemos tomado ciertas responsabilidades,
23 verdad. Propiamente como departamento, como por ejemplo los diseños, los
24 diseños los hago yo, lo que es la parte de estudios la tratamos de hacer entre
25 nosotros mismos y para tratar de ejecutarlo y que sea el costo mínimo, vemos
26 que el puente por ejemplo el de Sulay que tiene unas condiciones, un ancho y
27 dimensiones para un caudal muy similar, pues de un costo de 53000000 para un
28 costo 9 veces mayor lo que está pagando la CNE por 1 puente de similares con.
29 ¿Opciones? A como le digo, esto no quiere decir que lo que está haciendo la
30 CNE mal no está muy bien y es un puente que probablemente dure años, la

1 misma cantidad de años que el que hicimos nosotros, sin embargo, les muestro
2 esto para que ustedes también tengan en cuenta el trabajo hormiga que realiza
3 la unidad técnica de gestión vial, de igual manera lo que es el costo en mezcla
4 asfáltica en caliente un bacheo Municipal 1 tonelada de asfalto nos cuesta
5 colocada, verdad? Nos cuesta 81000 colones bajo contrato. Nos ha logrado
6 costar 105000 colones. Esto hacían poniéndole costo a todo verdad, hasta los
7 piones, nuestro propio equipo, el desgaste, etcétera. Llegamos a un costo de
8 81000 colones. En no, no 81000 colones es lo que nos cuesta a nosotros,
9 verdad? Si lo hacemos bajo Municipalidad, si lo hacemos bajo contrato, sube
10 hasta 105000 colones. Entonces sabemos que realizar las obras bajo
11 Municipalidad conlleva a una economía muchísimo mayor que que los contratos
12 sin embargo el especial, la especialización del personal, equipo, etc. Es lo es lo
13 complicado y es lo que hemos estado trabajando duramente. Luego con los
14 recarpeteos CONAVI, por ejemplo, le gusta muchísimo lo que es realizar
15 bacheos ambulancia que va a una vagoneta un montón de peoncitos y va una
16 una planchita atrás compactando nada más, verdad? Esos esos bacheos logran
17 llegar hasta 100 105 1110 1000 colones colocar nosotros hemos visto que sale
18 muchísimo más barato, eh recarpetear a zonas afectadas, como por ejemplo lo
19 que hacemos en La Garita, en vez de ir y tapar huecos, no mejor hagamos todo
20 un paño de 200 m, lo quitamos y lo hacemos nuevo porque sale 1000 veces más
21 barato que hace empezar huequito por huequito, ya que tienen una vagoneta
22 todo el día para tirar solo 20 toneladas. Entonces, el rendimiento es demasiado
23 bajo y son hallazgos que hemos encontrado como departamento y que nos han
24 llevado a a un mayor provecho de los recursos públicos. Y por último me lo ha
25 agradecerles el espacio y comunidad técnica decía al cualquiera de ustedes
26 tiene este, pues tengan la confianza de acercarse a nuestro departamento,
27 consultar cualquier cosa, estamos para servirles. De esta esta reunión también
28 este, pues yo espero que sugieran una fecha para nosotros llevarlo a los
29 proyectos, ya que en los el próximo mes de enero vamos a tener muchísimos
30 proyectos en ejecución y pues me gustaría que ustedes estén presentes y

1 también para presentarle lo que hemos hecho y lo que vamos a hacer, Eh? YY
2 bueno, nada, nada más que decir, muchísimas gracias a todos. Julio por el
3 espacio. Y a Alonso también. Y ya que esta es la última sesión, feliz Navidad a
4 todos y feliz. Año nuevo, pura vida.

5

6 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
7 La Cruz, dice: Muchísimas gracias, señor ingeniero por su informe y
8 presentación, vamos a iniciar de esta manera, compañeros, los que van a hacer
9 la intervención, poder indicarme para así de una sola vez terminado el
10 compañero haciéndole la palabra y al final no sé si les parece. Si tiene alguna
11 consulta con el señor ingeniero, tal vez finalizadas, tal vez la vas notando o no
12 sé si te sirve. Respuesta. La pregunta, señor ingeniero.

13

14 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
15 Municipalidad de La Cruz, dice: respuesta, pregunta.

16

17 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
18 La Cruz, dice: Creo que entonces en este caso sería el compañero Luis, Jesús
19 Caballero, luego la señora regidora, Grettel, ¿alguien más? Y el señor Síndico
20 German, la señora Marielos. O K entonces igual compañeros tratemos de tener
21 la brevedad en las consultas tiene la palabra, señor regidor.

22

23 El señor Luis Ángel Castillo García, Regidor Suplente, Municipalidad de La Cruz,
24 dice: muchas gracias, señor Presidente. Este me indica Julio que es pregunta,
25 respuesta, pues le tengo varias consultas al compañero entonces, pero son
26 rápidas, no, no es no sé si hacer.

27 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
28 La Cruz, dice: El blog de preguntas directas, pues digamos por para el irla. Sí
29 pues, que comienzan como esa comunicación se nos va a tardar, entonces tal
30 vez las preguntas puntuales 1 2 3 para que él te las responda.

1 El señor Luis Ángel Castillo García, Regidor Suplente, Municipalidad de La Cruz,
2 dice: Claro compañero este Marco de la presentación, Fíjate que es está bien,
3 se comprende muy bien. Este y ahí yo, yo, yo particularmente quiero consultarte,
4 mira. En las en las Marías de Santa Cecilia hay un par de vecinos que siempre
5 dicen vinieron, pero lo lo lo dejaron peor, dicen ellos en palabras de ellos, pero
6 no. Y este entonces no hemos. Quedado con el compañero Germán de y Rosita.
7 Era una vuelta por allá este qué ha pasado. Por ejemplo, en en algunos lugares
8 te lo voy a mencionar, si por ahí lo tiene en mente el compañero sería la calle.
9 Los madrigales, ese puente de la Garita, en en el en que ellos le dicen barrio la
10 Gloria, que siempre se les llena, y después, en Santa Cecilia Centro y en La
11 Garita centro, La calle principal vi que es un trabajo muy bonito, pero la central
12 no. Y en Santa Cecilia ese cuadrante los Sanarrusia quedó ahí sin asfaltar, pero
13 ya lleva bastante que está pendiente de las cuestas del Caoba. Están bastante
14 este com... Entonces Fíjate que también en Los Ángeles de Santa Cecilia los
15 vecinos han hecho mucho comentario también negativo si se puede hacer con
16 respecto a la a lo que lleva el proyecto que se hizo y que ellos ya observan mucho
17 deterioro, y lo último que nada más sería como modo de recomendación que es
18 importante que la unidad y a veces nosotros somos culpables y yo ahí tengo que
19 asumir, verdad. El compromiso de las comunidades que no articulamos con
20 ustedes, a veces la gente nos dice cosas, pero nosotros nos quedamos con la
21 idea, pero nunca vamos, tal vez. Pudiera ser que en 2025 pudiera este estarnos
22 viendo un poquito más, digamos la Comunidad de los los distritos con usted,
23 porque a veces 1 dice, mira aquí, pero no llega a donde tiene que llegar, creo yo
24 la. Información, eso sería.

25

26 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
27 La Cruz, dice: Gracias, señor Regidor, tiene el espacio, señor ingeniero.

28

29 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
30 Municipalidad de La Cruz, dice: Y muy, muy buenas preguntas. Y Luis Bueno,

1 sabemos que, por ejemplo, las Marías. La situación de Cecilia es en la
2 intervención vial es compleja, ya que pues la lluvia no da tregua. Muchas,
3 muchas en mucha temporada del año. Entonces, cuando estuvimos ejecutando
4 el proyecto tuvimos mucha afluencia de lluvia. Entonces, en un evento en el que
5 todo estuviera seco pudimos podríamos haber ejecutado muchísimo más
6 longitud que lo que que lo que se ejecutó. Eh, ya que pues mientras las
7 vagonetas pasaban más daño hacían entonces no podíamos extender el
8 proyecto, sino que tuvimos que mantenerlo. Este bajo un rango en el que pues
9 las viviendas se vieron beneficiadas. Porque tampoco podemos decir que estaba
10 peor jamás, jamás este la el acceso ahora pues es fluido hacia esas viviendas y
11 lo que nos queda es el tramo para para poder este llegar al al al Caoba, es un
12 tramo como el kilómetro y medio que tenemos que realizar lo que nosotros este
13 le dimos a entender. Tanto alcaldía como unidad técnica de un vial a la al al a
14 las personas de las Marías. Es que ahorita en verano el tramo que quedó ese
15 tramo lo vamos a realizar bajo maquinaria Municipal, ya que este pues a inicio
16 de año vamos a contar con muchísimo material, vamos a contar con muchísimos
17 recursos para lo que la intervención vial y estos pendientes que se nos quedaron
18 y este van a ser los primeros en ejecutarse a inicio de año. Respecto a a al
19 Cuadrante Santa Cecilia, que quedó sin Asfaltar un tramo, Eh? No tenemos
20 pendiente, nosotros como departamento sabemos que está hace. Como
21 saltando, sin embargo, este año. Pues no pudimos recarpetear si, pero pero le
22 hicimos un bacheo para que se mantenga bajo condiciones idóneas y esperemos
23 este próximo año en ver cómo se desenvuelve y poder este recarpe eh colocar
24 carpeta asfáltica en el tramo faltante. Lo que ese Los Ángeles de Santa Cecilia,
25 aquí pasa una situación muy particular. Y es este que una planta asfalto el pues
26 ustedes saben que las pruebas de calidad toman su tiempo en ejecutarse y una
27 planta falto tira, puede tirar hasta 300 toneladas en un día y terminar un proyecto
28 en 3 días. Entonces ya el proyecto se termina y puede ser que se haya ido algún
29 error en la planta asfáltica. En este caso nos dimos cuenta este que tenía un bajo
30 contenido de hace 30, lo que es el asfalto. Apenas nos dimos cuenta de eso,

1 pues hablamos con el contratista, el contratista, muy, muy, pero muy anuente. Y
2 sí, claro. Yo lo voy a reparar todo, verdad. Y es lo que has pasado en estos
3 próximos días. En verdad que han visto ustedes en Los Ángeles que se ha
4 estado reparando los daños y que este pues logramos llegar a una solución apta
5 para que esto no siga pasando, para que no se siga desgastando por el bajo
6 contenido de hace 30. Entonces se bajaron los los daños que se realizaron y se
7 procedió a hacer un riego de munición pesada para que se vuelva a garantizar
8 esta adherencia. Este son los riesgos de de este tipo de trabajos en ejecución,
9 verdad. Como le digo, los laboratorios no se hacen de un solo, sino que va a la
10 muestra y se fallan, se toma, se se se hacen las previsiones nosotros calculo,
11 medimos lo que se puede medir en sitio, lo que es temperatura este, lo que son
12 espesores. Sin embargo, ya el control propio de la mezcla es es de los
13 laboratorios respectivos y cuando nos dan las muestras ya nosotros tomamos
14 las medidas del caso y como ven este haciéndole parado y si hay que repararlo
15 10 veces pues 10 veces lo va a reparar el contratista, en eso no tengan duda
16 que qué vamos a hacer. Ejecutar las garantías como lo hemos hecho.

17

18 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
19 La Cruz, dice: Muchas gracias, compañero. Jesús Caballero tiene el espacio.

20

21 El señor Jesús Esteban Caballero, Regidor Propietario, Municipalidad de La
22 Cruz, dice: Buenas noches, compañeros, buenas noches, Marcos y a las
23 personas que nos están viendo,eh. Bueno. Cada uno de los regidores, pues
24 somos los que las personas digamos se acercan a uno a consultarles ciertas
25 situaciones dentro de la proyección que veo que para, pues para los próximos
26 días. ¿Qué veo ahí? ¿No sé, en lo personal veo que no está Agua Caliente, no
27 sé si en la parte de Melina, si eso Eh, digamos va entrando a eso y esta parte te
28 lo digo porque pues no, eh? Fue uno de los caminos que creo que quedó más
29 afectado ahora con con el fenómeno que pasó, pues en la parte de nosotros
30 como ASADA nos urge y nos interesa, pues que ese camino esté con un acceso,

1 pues de lo mejor, porque de ahí es donde depende el digamos lo que es el agua
2 para el pueblo está que pues en realidad, Eh? Básicamente, y yo sé que estando
3 allá y algo otras cosas que hay que hacer por el pueblo, pues en realidad las
4 hacen también de mi parte. Pues felicitarte por esa presentación que está
5 haciendo y que bonito cuando dentro de la gestión municipal está la parte de
6 minimizar recursos sin minimizar calidad. A ante y hacer esas comparaciones
7 dentro de lo que pagan los demás dando el mismo servicio y ojalá que pues que
8 esto continúe para que si podemos hacer. 500 con los que otros hacen, 100.
9 Pues que se hagan 1000 y vamos para adelante. Muchísimas gracias.

10

11 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
12 Municipalidad de La Cruz, dice: Respondiendo, respondiendo lo consultado por
13 el compañero caballero Aguascalientes, vamos a los los estos proyectos que
14 ustedes ven aquí, en verdad son los que están contratados para el otro año, sin
15 embargo no son, este, únicamente lo que vamos a realizar, también la
16 maquinaria muni apenas inicia el año, pues van a estar de vagos. No, mentira,
17 no, no va a tener trabajo que hacer, pero este la idea, nosotros agarrar a ellos
18 para para que todas esas necesidades como por ejemplo esos caminos que
19 sufrieron como Aguascalientes Junquillal y las Melinas que sabemos que
20 tuvieron un daño bastante grande, pues tener una intervención, contamos
21 también que son cosas que aquí no se ven. Nosotros tenemos que preparar
22 todas las maquinarias muni, verdad. Pues es muy importante decirles que ahorita
23 contamos con un 90% de los equipos en buen estado entonces a inicio de año
24 vamos a contar con todo el arsenal para poder solucionar todo este tipo de
25 problemas.

26

27 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
28 La Cruz, dice: Muchas gracias, señor ingeniero, señora Regidora, tiene el
29 espacio.

30

1 La señora Grettel Salazar Martínez, Regidora Propietaria, Municipalidad de La
2 Cruz, dice: Gracias, bienvenido, Marquitos. Un gusto que estés por acá ha
3 agradecerte la explicación. Eh. Si queda pendiente las visitas, que creo que son
4 necesarias, yo quisiera pedirte una información, no sé si mañana tienes
5 disponibilidad para buscarte y este si te quería, eh comentar algo tuve la
6 oportunidad, como dice Luis, de ir a visitar la Comunidad de Los Ángeles de
7 Santa Cecilia y también me dio una vueltita por Armenia, no sé cómo están
8 ustedes, verdad, con su plan de trabajo por ahí, pero noté que el acueducto o la
9 ASADA hizo unos huecos para meter la tubería. ¿Los compacto sin embargo, el
10 agua barrió todo eso, verdad? Y está los se hicieron todos los huecos se ven la
11 tubería. Entonces no sé cómo se les podrá ayudar a ellos con eso, porque en
12 realidad sí, si está peligroso. Más información sí, me gustaría que me la facilite.
13 ¿Si puedo ahorita aquí ando una una llave y este Ah, también me comentó, eh.

14

15 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
16 Municipalidad de La Cruz, dice: Claro.

17

18 La señora Grettel Salazar Martínez, Regidora Propietaria, Municipalidad de La
19 Cruz, dice: Hay este, ay, se me fue la palabra. La Junta de caminos este que no
20 han sido juramentados. Entonces, para que lo lo tomes en cuenta y se acercan
21 a ellos lo más pronto posible, muchísimas gracias.

22

23 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
24 Municipalidad de La Cruz, dice: Todo esto sobre Armenia, digamos la parte de.
25 La Junta también.

26 La señora Grettel Salazar Martínez, Regidora Propietaria, Municipalidad de La
27 Cruz, dice: Ah, correcto, muchísimas gracias.

28

29 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
30 Municipalidad de La Cruz, dice: Sí, sí, bueno, sobre lo que es Armenia como tal.

1 De hecho Santa Cecilia ahorita está sufriendo lo que es una evolución, porque
2 todo todo avance tiene, pues pues tiene sus aristas, en este caso las aristas la
3 sufre la unidad técnica de gestión vial en este caso, ya que están enterrando
4 igual un montón de plata que es enterrar tuberías. Están enterrando tubería
5 potable en todo Santa Cecilia en lo que es Belice, lo que es Armenia, lo que es
6 palmares que es es un desarrollo que que es de aplaudirse, verdad. Pero para
7 nosotros es un retraso ya que este vamos a tener que consumir muchísimo más
8 material para mejorar estas zonas y pues las personas no vamos a ver, no
9 esperan menos de lo que ya tienen. Las personas esperan más entonces al tener
10 ese retroceso ahorita en en hablando de la red vial cantonal en en en esta zona
11 este pues causa mucho. Pues pues mucho rose y eso lo entendemos nosotros
12 como unidad técnica de gestión vial. Sin embargo, este créame lo que está entre
13 entre lo que tenemos para el próximo año, eh, dar mantenimiento.

14

15 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
16 La Cruz, dice: Compañero, señor Síndico, German tiene la palabra.

17

18 El señor German Rodríguez Rodríguez, Síndico Suplente, Municipalidad de La
19 Cruz, dice: Buenas noches, Marco, eh Saludos. Este verdaderamente
20 escuchado, conversar, ha escuchado conversar, le respondiste a nuestro
21 compañero Luis sobre el camino de las María, que ha sido un camino de
22 esperanza para la Comunidad. Ha sido un camino de largo pensar y ha sido un
23 sueño. Que aún ignoro si ya se hizo realidad porque no he tenido la dicha de
24 visitar la zona, pero nuestro primer recorrido que hagamos nosotros como equipo
25 municipal para ser ese punto, porque es un punto de partida que trae esperanza
26 y progreso para el desarrollo comercial. Para nuestro Cantón, y he estado
27 insistiendo con el señor alcalde y la respuesta ha sido, ya estamos hasta tocando
28 el material en Santa Cecilia, estamos esperando nomás un momento de tregua
29 que nos da el clima, pero los tiempos y los días cambian y pasan y es hoy ya no
30 hay producto. Y entonces le digo a mis compañeros, ¿será qué ya está listo el

1 camino y no nos damos cuenta? Bueno lo tengo en duda, entonces quiero decirle
2 que es con la planeación, planeación y la programación de su departamento, le
3 pedimos de corazón los como Cecileño y cómo Cantón que hagamos. Propósito
4 de hacer realidad el sueño que hace años ha traído a la memoria a los vecinos
5 número 1, número dos es de que conocemos y entendemos que el desarrollo se
6 céntrico de Santa Cecilia urbanamente hablándolo va a crecer con la apertura
7 de las calles que se acaban de codificar de la entrada Celestial que usted ya lo
8 conoce, mi pregunta que me preocupa que no lo voy a ir dentro del planeamiento
9 es de que si ¿ya están ordenadas en el Código correctivo y como para cuándo
10 está la apertura de las mismas?

11 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
12 Municipalidad de La Cruz, dice: Y muy buenas preguntas. La primera, lo de la
13 María de verdad tiene mi compromiso de que yo voy a hacer todo lo posible para
14 que sea el próximo año y sea de los primeros caminos que termine de repararse
15 y sobre los la codificación de caminos, ahí hay todo un tema. Este usted sabe
16 que yo tengo un equipo muy robusto. En este caso, Jesús Santana es es es la
17 persona que más lleva a cabo todas partes. Sin embargo, lo que es inventario
18 de caminos, el MOPT lo tiene retenido. Últimamente este no han recibido
19 ninguno de los caminos que hemos enviado, Esto por tema de los cambios que
20 quieren hacer, de que nos quieren meter un montón de calles nacionales sin, sin
21 recursos, entonces pues es una especie de rose que se tiene ahí ahorita entre
22 entre MOPT y Municipalidades, entonces pues lo que son trámites de caminos.
23 La gente de arriba digo yo, esta no los tienen retenidos, por ende, pues si hay
24 algún atraso, puede ser que se nos salga de las manos, tendría que revisar. Yo
25 particularmente estos códigos para estos caminos a ver si ya poseen un trámite
26 de código o el todo están, pues muy atrasados. Y eso es lo que le puedo
27 responder de momento, pero créame que también voy a investigarlo.

28 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
29 La Cruz, dice: Gracias, señor ingeniero, señora Regidora Marielos tiene en el
30 espacio.

1 La señora Marielos Gómez Jiménez, Regidora Suplente, Municipalidad de La
2 Cruz, dice: Buenas noches. Marcos, aprendí que se llama Marcos. Eh. ¿Es una
3 pregunta de algo que se notificó ahora que usted haya tenido una reunión con
4 acueductos? Sí, eso es algo que me imagino que nos molesta a todos los que
5 tenemos vehículos. Siempre estamos maldiciendo cada vez que me voy en un
6 hueco. Ay. No es la palabra correcta, es maldecir, pero se salió, eh, digamos. Me
7 parece muchísimas veces un desperdicio de recursos el hecho de que se vea
8 maquinaria y recursos municipales arreglando una calle y en dos 3 días todos
9 hemos visto que sale agua y ya sabemos que esa calle va a ser intervenida por
10 acueductos y que hasta ahí llevo todo el esfuerzo que económico que se pudo
11 hacer hecho a nivel municipal. ¿Qué estrategias o a qué fin digamos llegó la
12 reunión que ustedes sostuvo con acueductos para esta problemática?, que yo
13 creo que existe en todo el cantón, en todo el país, pero digamos que me interesa
14 la respuesta local.

15

16 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
17 Municipalidad de La Cruz, dice: Sí, claro, bueno, esta reunión se dio, De hecho,
18 yo lo consulté con con alcaldía este porque. Un como 6 es un re trabajo que
19 hacemos todos los años. Y qué es innecesario si si hay una planificación en este
20 caso, pues yo cité al ingenio, al ingeniero regional del AYA y doña Margot.,
21 También estuvo muy anuente este a colaborarnos, pues tuvimos dicha reunión
22 en la cual vimos varios puntos. Yo les decía que me parecía muy interesante que
23 fugas, fugas. Vamos a ver, es un tema que va a ver, y que no evitarlo en su
24 totalidad. Pues no, no vamos a poder. Sin embargo, hay ciertas zonas que
25 suceden siempre y que ni vale la pena bachar, porque van a volver a aparecer.
26 Entonces estas son las zonas que yo quería ir erradicando y pues EH. Ir viendo
27 también con ellos mismos cuáles las condiciones que se están dando en esas
28 tuberías que coacciona a que a que suceda estos daños. Este, ya que vemos
29 que hemos hemos podido apreciar cada vez que que hacen una reparación que
30 las tuberías no tienen, por ejemplo, la medida mínima, están muy superficiales.

1 Entonces, una compactadora llega, vibra y se rompen los tubos. O hemos podido
2 apreciar este que en muchos casos los materiales utilizados no fueron los aptos,
3 me imagino que fueron tuberías muy antiguas o que no se supervisó muy bien el
4 contrato. O no sé qué sucedió. Entonces este lo que son las previstas de esta
5 calle principal, por ejemplo, hasta allá fugan de la de de todas las preguntas.
6 Entonces el acuerdo que nosotros llegamos, eso que tenemos que ver de qué
7 manera en conjunto realizamos una obra este, ya sea que la Municipalidad de
8 acción en maquinaria y ustedes pongan materiales y mano de obra y podamos
9 reparar ya estas necesidades, sabemos que son tramos que andan alrededor de
10 600 m de tubería, que sería pues quitar y volver a poner. En prácticamente todo
11 nuevo para poder tratar de solventar estos estos daños sobre sobre la carpeta
12 asfáltica en estas secciones. Si uno se pone a ver, por ejemplo, aquí en el
13 cuadrante central de La Cruz no se mucho, no son muchos este aquí hay varios
14 miembros, pues de ASADAS que para mí trabajan excelentemente, por ejemplo,
15 la ASADA de Cuajiniquil la cuándo hemos tenido una fuga en las de Cuajil con
16 con tubería termo funcionaba. No creo que pase. que es Santa Cecilia también
17 es son trabajan demasiado bien. Y pues están ahí al toque, como se dicen. Para
18 reparar y pues queremos también trabajar de igual manera con el allá. Por eso
19 hemos estado manteniendo esas reuniones y hemos estado este pues anuentes
20 a colaborarles y de verdad yo siento que que esta experiencia debería
21 transmitirse entre todos inclusive, pues este hombre un trabajo demasiado
22 futurista como el que está haciendo la ASADA de Cuajiniquil, es es algo que
23 debemos pensar en el AYA aquí para el Cuadrante. De. La Cruz de la termo
24 fusión es es es un tipo de trabajo que lo lo están realizando, por ejemplo,
25 proyectos como Zapotal, que son gigantes de millones de dólares. Usan este tipo
26 de obras porque saben que son garantizadas. Y pues yo siento que tenemos que
27 ir bajo esa línea en el AYA y tratar de colaborar para poder mejorar esta situación.
28 Sabemos que a nivel Gobierno central estamos muy mal, pero di algo. Podemos
29 hacer entre todos.

30

1 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
2 La Cruz, dice: Muchas gracias, señor ingeniero. Ahora yo creo que ningún otro
3 compañero me pidió la palabra, entonces me toca mi turno. Sé que no es típico,
4 pues tenerlo aquí. Entonces, pues uno aprovecha lo mayor que se pueda. Creo
5 que la compañera Marielos tiene 1 de los puntos en sobre un tema de que sea
6 desde que usted ingresó y me imagino a otro algo. Otros ingenieros ha sido un
7 tema de bastante y no solo en este. Cantón el tema de la planificación, ni siquiera
8 informativa al departamento de decirle, bueno, vamos a hacer tales reparaciones
9 para ver si si ustedes nos recomiendan que podemos hacer. No sé si ha habido
10 una propuesta de AYA que creo que no existe en en en ver cómo solucionarlo
11 se ha se ha generado solo el diálogo, que es tubería vieja, La Cruz tiene un
12 problema que tendría que verse de una manera más técnica porque cuando se
13 va el agua, entonces eso genera una presión, entonces un montón de factores.
14 Que involucran el daño de tuberías, que es algo que no lo vemos nosotros de
15 manera visible, pero que sí se da por medio de algunos sistemas preventivos
16 como usted le indica o algo otros mecanismos para solucionarlo. Pero eso es un
17 tema que está bien, que hay que trabajarlo. El gran problema es que a la
18 Municipalidad le genera un alto costo y lastimosamente tenemos ciudadanía
19 encima este viendo a ver cómo solucionar este tema. Eh. No sé si existe alguna
20 forma de ser, yo sé que a veces entre instituciones 1 busca la manera que que
21 todas las partes se encuentren bien, pero ya es un tema que la Municipalidad, si
22 yo le pido a usted un alto costo que sea manejado en esto, pues aquí nos
23 asustaríamos por ahí, porque a eso usted nos ha pedido altos tonelajes. Y pues
24 está en la razón, el el ciudadano tiene ese derecho de tener una vida en las
25 mejores condiciones, pero no es la Municipalidad que le que la que la deteriora.
26 Entonces, si existe, esta es la pregunta, si existe un mecanismo o no para
27 nosotros hacerle un llamado a AYA. Yo sé que hemos sido tolerantes en este
28 tema, la ciudadanía también ha sido tolerantes y es un tema que ellos tienen que
29 ir lo planificado no sé qué manera, pero por lo menos que nos den una solución
30 como institución y la otra es dentro de la intervención del informe. ¿Verdad?

1 Usted nos indicó un punto de una institución que se llama INDER, que su fin dice
2 que el Instituto de Desarrollo, entonces ahí no sé, es cuáles son las
3 justificaciones que ellos le han dado a la Municipalidad. ¿Por qué no
4 participamos o estamos incumpliendo? O es un tema presupuestario de ellos, un
5 tema planificación para tal vez tener una idea sobre este tema porque existe
6 mucho recurso y en nuestro Cantón existe muchas vías que están, no sé si
7 existen códigos de ello o municipal donde hay muchas asentamientos y
8 menciono Argendorá, a asentamiento Alemania asentamiento Orosi, y Cecilia,
9 asentamiento valle real y solo estoy mencionando Santa Cecilia, verdad.
10 Entonces es es una gran red que si bien es cierto a usted como ingeniero,
11 nosotros cómo representantes del pueblo están encima, la Municipalidad no
12 hace esto, no hace lo otro y también es una autonomía que le compete. No sé si
13 estaré equivocado, pues a esta institución que ella pues creó las parcelas, pero
14 se le olvidó que te eso requería mantenimiento. Y una de las cosas que creo que
15 nos va a finalizar el punto es todas las consultas que estuvieron los compañeros
16 y estoy haciendo un análisis. Esto lo finalizaría tal vez como es, indicó después
17 una visita puntual, verdad. Porque si nos ponemos a ver todo el Cantón, vamos
18 a encontrar un montón de deficiencias, pero temas como indicó el señor Síndico,
19 un tema puntual a una inversión que se vaya a hacer en Las Marías, Los Ángeles,
20 que en algún momento desde este mismo Concejo sin se indicó y el señor
21 Alcalde indicó que ha sido una ruta también que en su momento era nacional,
22 nunca se le dice la intervención se le da a la Municipalidad en una situación
23 bastante trágica que hay que saberla resolver. Y usted lo indicó y Cecilia tiene
24 un tema típico, es que sus niveles de precipitación, pues son muy altos y hacer
25 labores ahí. Tras que es muy largo, esto no se eleva los costos a nivel de horas
26 extra de combustible, y es que un montón de cosas, entonces es un tema que
27 tal vez después podemos de este mismo Concejo, generar más bien una
28 propuesta puntual y referirse a usted para así hacer la visita ya sería para el
29 2025, pero eso serían los 3 puntos que sí tendría consulta.

1 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
2 Municipalidad de La Cruz, dice: Vamos a ver el primer tema del INDER.

3

4 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
5 La Cruz, dice: AYA.

6

7 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
8 Municipalidad de La Cruz, dice: AYA.

9

10 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
11 La Cruz, dice: Si existe un mecanismo para nosotros poder rescatar por lo menos
12 uno parte de recurso como indica la señora Regidora, no, no hay algún
13 mecanismo porque tiene que haber una responsabilidad.

14

15 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
16 Municipalidad de La Cruz, dice: Es complicado porque este vamos a ver. En
17 teoría ellos deberían entregar las calles igual o mejores como estaban. Pero
18 sabemos que con con los recursos que le dan. Pasa lo mismo que con la caja
19 costarricense. Seguro Social, yo no quisiera que le dieran una cita el día de
20 mañana y no pasa. En el caso con el AYA quisiera que el día mañana reparen el
21 hueco que hicieron. Este son instituciones que están algo debilitadas y que yo
22 siento que no les dan el fortalecimiento y que al tener la centralizadas pues las
23 están condenando a que a que sigamos trabajando de esta manera tan pues tan
24 vi, tan desigual que vemos que por ejemplo, vaya central en muchas ocasiones
25 se encuentra increíblemente bien y a nosotros pues nos dejan con uno, uno
26 inversión muy baja. Respecto a lo del Inder, es una situación muy particular que
27 hemos visto. Hemos enviado proyectos, cada año este gastamos en lo que es ir
28 a hacer un levantamiento total de uno se toma el tiempo de hacer el pliego de
29 condiciones, de brindar todos los detalles técnicos, de brindar todo el detalle
30 social, de levantar cuál, cuántas son las casas que hay aquí, cuánto es el

1 beneficio que trae y pues al final, como todo proyecto que metemos, depende de
2 una Junta directiva a ellos y pues no ha sido, no ha no les han sido asignados
3 recursos, eso es un tema más, pues calculo yo que entre políticos central de
4 ellos, EH? Y el último tema era sobre.

5

6 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
7 La Cruz, dice: Cortarlo, el tema de la gira. Digamos que. No. Es un tema más
8 que todo el recordatorio, señor este ingeniero de que más bien que nosotros,
9 como Concejo, igual como hicimos una propuesta informativa, más bien nosotros
10 le vemos a usted u ciertas fechas. Verdad que ojalá podamos intersecar entre
11 las dos partes para así hacer la puntualmente, como por ejemplo se mencionó
12 mucho las Marías, entonces se va puntualmente las Marías, como dice el señor
13 Jesús Caballero, falta tal punto de Cuajiniquil que considera, entonces vamos a
14 ese punto puntual, para así es. Como usted indica, existe mucha labor de mucha
15 responsabilidad, y así nosotros pues vamos puntual o vamos un día o valoramos,
16 y si va otro día o un equipo a ciertos sectores, entonces es un tema que tal vez,
17 como le digo, es un tema más informativo que ya como Concejo más bien que
18 diría. Y lo del tema de Inder. Todavía me queda algo si han generado, digamos,
19 solo le dicen a la Municipalidad, no se va a dar el proyecto y no dan una
20 justificación por se tema de recurso o por incumplimiento de requisitos.

21

22 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
23 Municipalidad de La Cruz, dice: Pues este no. Normalmente es este que que eso
24 que se enfría. Un proyecto prácticamente es que nosotros mandamos toda la
25 información y pues. Pasan a me imagino a su Junta Directiva. No se aprueba y
26 quedan flotando en el aire y el siguiente año viene lo mismo. El siguiente año
27 viene lo mismo.

28

29 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
30 La Cruz, dice: Okay, muchas gracias. Solo le pediría para finalizar, tal vez

1 algunos proyectos que han presentado tal vez nada más indicar la la Secretaría
2 para nosotros, tal vez hacer las consultas pertinentes de tales proyectos.

3
4 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
5 Municipalidad de La Cruz, dice: Claro que hemos presentado el proyecto de las
6 Torres, que de hecho ahorita tenemos una pala excavadora trabajando ahí,
7 las Torres son toligo en Colonia Bolaños cuadrante, colonia Bolaños, camino
8 Palmares y caminó Belice son eran tratamientos superficiales en todos esos
9 casos y estos, ninguno de esos proyectos ha podido avanzar.

10
11 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
12 La Cruz, dice: O K. Muchísimas. Gracias, señora ingeniero, nada más. Disculpa
13 para también por la extensión de tiempo. Pero de verdad, más bien, muy
14 agradecido por la información y estamos más bien comunicación para lo de la
15 visita a campo.

16
17 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
18 Municipalidad de La Cruz, dice: Estamos a la orden, un gusto estar con ustedes.

19
20 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
21 La Cruz, dice: Nada más ser breve, señor Regidor, para saber si culminamos.

22
23 El señor Luis Angel Castillo García, Regidor Suplente, Municipalidad de La Cruz,
24 dice: Pida disculpa, es que se me olvidó hermano. Ahí te consulté, se me olvidó
25 consultarte porque antes que se fuera el señor Alcalde este le hice una pregunta
26 y me dijo, mira este que aprovechara verdad que venía vos. Santa Elena y la
27 Lajosa. Había algo, lo recuerdo. Julio que ya se había hablado mucho de Santa
28 Elena y a la Lajoza de la reparación del del ... este y me dijo el señor Alcalde
29 que él tenía idea que estaba en adjudicado para para, pero no lo veo en la nada
30 más, eso es. Ajá.

1 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
2 Municipalidad de La Cruz, dice: Toda la razón, el sí. El proyecto está adjudicado,
3 De hecho, es el primer proyecto que van a iniciar el otro año. Está para el 6 de
4 enero empezar a faltar tan puro en Santa Elena y después continuar con lo que
5 es este la Lajosa

6

7 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
8 La Cruz, dice: O K, entonces muchísimas gracias, señor ingeniero por su por sus
9 intervenciones, igual a los compañeros y la verdad que es de ha sido muy, muy
10 nutritivo y abonado. Sus comentarios de ambas partes, muchas gracias y tenga
11 una excelente noche.

12

13 El señor Marco Gonzaga Martínez, Ingeniero, Unidad Técnica de Gestión Vial,
14 Municipalidad de La Cruz, dice: Gracias y como le digo, feliz Navidad y Feliz Año
15 Nuevo. A todos si ya no los veo.

16

17 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
18 La Cruz, dice: Compañeros y compañeras creo que este tipo de espacios es lo
19 que nos viene a dar al Concejo una guía y a futuro hasta nos nos ayuda a tomar
20 decisiones de manera muy, muy, muy acertadas. Gracias, señora Regidora,
21 porque de su momento de su intervención, pues nace este este espacio, qué
22 sería bueno, practicarlo no solamente con este departamento, sino con algo otro
23 departamento que fuera necesario tenerlos aquí presente. Ha hecho así lo indica
24 el código municipal y informarlo sobre las labores en él, diferente en los
25 diferentes puntos de nuestro cantón, compañeros y compañeras. Esta era la
26 última audiencia que teníamos del punto dos, pero sé que el tiempo ha sido pues
27 bastante extenso, pero si me permiten alterar el orden para ver los documentos
28 y se los indico 1 es para un cierre de calle que está solicitando, creo que es la
29 Asociación de Desarrollo de Cuajiniquil. Y la otra es permisos para actividades
30 célebres de rodeo. Si no me equivoco un mini turno, entonces si me permiten

1 alterar el orden para ver estos dos documentos con señores compañeros.
2 Quedaría aprobado en firme definitivo y dispensado de trámite de comisión por
3 cinco votos a favor.

4
5 La señora Paola Gonzaga Miranda, Secretaria Municipal, Municipalidad de La
6 Cruz, dice: Cuatro, cuatro votos.

7
8 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
9 La Cruz, dice: A cuatro. Disculpen sí, gracias, disculpen por cuatro votos a favor.

10
11 1.- Se conoce oficio MLC-UTGV-OF-348-2024, firmado por el señor Marco Jesús
12 Gonzaga Martínez, Ingeniero de la Unidad Técnica de Gestión Vial, en el cual
13 solicita acuerdo de cierre total de calle el día domingo 22 de diciembre en un
14 horario de 12pm a 5pm, para la realización de desfile de caballistas en la
15 comunidad de Cuajiniquil, el detalle del cierre de calle es el siguiente:

16 Domingo 22 de diciembre, cierre total en horario de 12 pm a 5 pm. Desfile de
17 caballista, saliendo del cruce de Supe compro, pasando Barrio Las Comadres y
18 finalizando en la Rotonda del centro de la comunidad y calle que divide los 2
19 terrenos del campo ferial.

20
21 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
22 La Cruz, dice: Muchas gracias, señora secretarias. ¿Algún compañero,
23 compañero tiene algo que externar si no esa prueba? El cierre total de la calle el
24 día domingo 22 de diciembre en un horario de 12 PM 12 mediodía. O K a 5 P M
25 para la realización de desfiles de Caballista en la Comunidad de Cuajiniquil y se
26 transcriba de forma literal. ¿Si estamos de acuerdo, compañeras y compañeros?
27 Quedaría aprobado en firme definitivo y dispensado trámite de comisión por
28 cuatro votos a favor.

29
30 Por lo que en esto hubo conformidad de los demás señores regidores.

1 **ACUERDAN:** El Concejo Municipal de La Cruz, Guanacaste, aprueba el cierre
2 total de calle el día domingo 22 de diciembre en un horario de 12pm a 5pm, para
3 la realización de desfile de caballistas en la comunidad de Cuajiniquil, el detalle
4 del cierre de calle es el siguiente:

5 Domingo 22 de diciembre, cierre total en horario de 12 pm a 5 pm. Desfile de
6 caballista, saliendo del cruce de Supe compro, pasando Barrio Las Comadres y
7 finalizando en la Rotonda del centro de la comunidad y calle que divide los 2
8 terrenos del campo ferial. **ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO, EN
9 FIRME, Y DISPENSADO POR EL TRAMITE DE COMISIÓN POR 4 VOTOS A
10 FAVOR (Julio César Camacho Gallardo, Grettel Salazar Martínez, Esteban
11 Caballero León y Luis Ángel Castillo García: Regidor Suplente en ejercicio).**
12

13 2.- Se conoce oficio MLC-GT-OF-089-2024, firmado por la señora Ana Catalina
14 Tinoco Obregón, Coordinadora de Gestión Tributaria, en el cual remite
15 Resolución Administrativa R-023-TRIB-2024, mediante la cual brinda
16 recomendación sobre una solicitud hecha por el señor Eneas David López
17 Chavarría, en su condición de Presidente de la Asociación de Desarrollo Integral
18 de Cuajiniquil, para obtener permiso para la realización de una Feria Rodeo a
19 efectuarse en esa comunidad los días 22, 23, 24 y 25 de diciembre año 2024,
20 así como el otorgamiento de 3 licencias temporales para la comercialización de
21 bebidas con contenido alcohólico a ser explotadas durante la realización del
22 evento mencionado.

23

24 La señora Paola Gonzaga Miranda, Secretaria Municipal, Municipalidad de La
25 Cruz, dice: Compañeros. Es importante hacer la aclaración que el documento
26 viene condicionado debido a que todavía les falta presentar unos requisitos a la
27 a la asociación de Cuajiniquil.

28

29 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
30 La Cruz, dice: Muchas gracias, señora secretaria. ¿Algún compañero

1 compañero? ¿Tiene algo que externar a la nota? ¿Tiene la palabra el señor
2 Regidor?

3

4 El señor Luis Angel Castillo García, Regidor Suplente, Municipalidad de La Cruz,
5 dice: Muchas gracias. Sería importante este compañera secretaria, conocer qué
6 requisitos ajá tiene pendientes.

7

8 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
9 La Cruz, dice: Creo que si no me equivoco.

10

11 La señora Paola Gonzaga Miranda, Secretaria Municipal, Municipalidad de La
12 Cruz, dice: Y acá lo tengo, dice. Sería falta presentar el permiso sanitario de
13 funcionamiento para la actividad emitido por el Ministerio de Salud. Dicho
14 permiso deberá detallar las actividades que el Ministerio de Salud autoriza. La
15 póliza de responsabilidad civil que garantice la estructura y cobertura por daños
16 a terceros y póliza contra riesgos de la actividad de Montadores, Toreros y
17 alisadores entre paréntesis improvisados y la presentación de la póliza de
18 riesgos laborales que cubra los riesgos de los trabajadores en este evento.
19 Presentación del certificado de veterinario para la operación del evento entre
20 paréntesis. Monta de toros, tope, cabalgata, carrera de cintas extendido por
21 SENASA. El Servicio Nacional de Salud Animal. Eso sería.

22

23 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
24 La Cruz, dice: Muchas gracias, señora secretaria. ¿Algo, otro compañero tiene
25 alguna intervención sobre el tema?

26 La señora Paola Gonzaga Miranda, Secretaria Municipal, Municipalidad de La
27 Cruz, dice: Perdón, señor Presidente.

28

29 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
30 La Cruz, dice: si señora Secretaria.

1 La señora Paola Gonzaga Miranda, Secretaria Municipal, Municipalidad de La
2 Cruz, dice: está condicionado a que los documentos se presenten el día de
3 mañana a más tardar a la 13:00 h de la tarde.

4

5 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
6 La Cruz, dice: OK. Correcto, correcto, señoras, señores regidores, por eso aclaro
7 y tomó el espacio de la señora Secretaria que el que, igual que recen acta su
8 intervención, lo que ella indica que digamos, Eh? ¿No está cumpliendo con 3
9 requisitos sumamente importantes, verdad? Cuatro, cuatro, que son importantes,
10 que no límite, digamos nosotros la buena voluntad, pues de apoyarle mientras
11 esté en orden, así como lo hace cualquier organización que lo solicite. ¿Entonces
12 sería compañeros si? Están de acuerdo es que se apruebe de manera
13 condicionada la Resolución Administrativa Número R-023-TRIB-2024, mediante
14 la cual brindo recomendación sobre una solicitud hecha por el señor Eneas David
15 López Chavarría, con cédula de identidad N° 5-0362-0199, en su condición de
16 Presidente de la Asociación de Desarrollo Integral de Cuajiniquil, cédula jurídica
17 N° 3-002-084220., para obtener permiso para la realización de una Feria Rodeo
18 a efectuarse en esa comunidad los días 22, 23, 24 y 25 de Diciembre año 2024,
19 así como el otorgamiento de 3 licencias temporales para la comercialización de
20 bebidas con contenido alcohólico a ser explotadas durante la celebración del
21 evento; a la presentación de los requisitos faltantes y que se transcriba de forma
22 literal. ¿Si están de acuerdo compañeras y compañeros que haría? ¿El señor
23 Regidor tiene tal vez si me finaliza la votación y usted hacer la intervención?

24

25 El señor Luis Ángel Castillo García, Regidor Suplente, Municipalidad de La Cruz,
26 dice: No, mejor la intervención primero es que cuando es la condición, sería
27 importante que el acuerdo verse cuál es la condición, verdad que es la
28 presentación de los documentos a la hora que dice la señora Secretaria. Porque
29 no, no lo mencionaste en. Ajá.

30

1 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
2 La Cruz, dice: Apruebo, De hecho, el documento que ella está leyendo es el
3 mismo documento que se apruebe. Manera condiciona la resolución
4 administrativa y ahí está mencionada, entonces ahí trae el contenido de la
5 misma.

6

7 La señora Paola Gonzaga Miranda, Secretaria Municipal, Municipalidad de La
8 Cruz, dice: Se transcriba de manera literal.

9

10 El señor Julio César Camacho Gallardo, Presidente Municipal, Municipalidad de
11 La Cruz, dice: Sí, correcto, entonces entramos a votación, compañeros y
12 compañeras. Quedaría aprobado en firme y definitiva y pensar el trámite de
13 comisión por cuatro votos a favor.

14

15 Por lo que en esto hubo conformidad de los demás señores regidores.

16

17 **ACUERDAN:** El Concejo Municipal de La Cruz, Guanacaste, con fundamento en
18 los artículos 11, 18, 33 y 169 de la Constitución Política, 11 y 13 de la Ley General
19 de la Administración Pública, artículos 4, 7 y 11 de la Ley de Regulación y
20 Comercialización de Bebidas con contenido Alcohólico, Ley N° 9047, a lo
21 establecido en el Reglamento para la realización de Festejos Populares, Ferias
22 Rodeos, Montas y corridas de toros, Topes, Cabalgatas, Turnos y Mini-turnos en
23 el Cantón de La Cruz, así como lo indicado en los Acuerdos 3-4B y 3-15 B.3,
24 tomados por el Concejo Municipal de La Cruz en las Sesiones Ordinarias N° 32-
25 2009 y 44-2003, verificadas los días 18 de setiembre del 2009 y 19 de noviembre
26 del 2003, respectivamente, resuelve lo siguiente:

27

28 a. Autoriza a la Asociación de Desarrollo Integral de Cuajiniquil,
29 cédula jurídica N° 3-002-084220, representada por el señor Eneas
30 David López Chavarría, cédula de identidad N° 5-0362-0199, en su

1 condición de Presidente, la realización de una Feria Rodeo los días
2 22, 23, 24 y 25 de diciembre año 2024, en la comunidad de
3 Cuajiniquil, en las siguientes ubicaciones: **El primer sitio:** En un
4 terreno, propiedad de la sociedad Entre Mares e Islas S.A. con
5 cedula jurídica número 3-101-267998 y número de matrícula
6 111724-000, representada por el señor James Edwards con
7 número de pasaporte A17283556, propiedad localizada en
8 Cuajiniquil de Santa Elena, frente a calle pública., la cual ha
9 otorgado una autorización por escrito para que la Asociación de
10 Desarrollo Integral de Cuajiniquil haga uso del terreno descrito para
11 llevar a cabo la Feria Rodeo 2024., **El Segundo sitio:** En el Salón
12 comunal, lugar donde se realizaran las actividades bailables de la
13 Feria Rodeo Cuajiniquil 2024, el cual se ubica diagonal al antiguo
14 puesto de policía de la comunidad de Cuajiniquil, en un terreno
15 propiedad de la Asociación solicitante, inscrito bajo el número de
16 finca 5-52372-000 con plano catastrado número G-0483407-1982.
17 ; **El Tercer sitio:** ubicación corresponde al recorrido que seguirá el
18 tradicional Desfile de Caballistas que iniciara el recorrido en la
19 Intersección conocida como el Cementerio de la localidad, detrás
20 de Supercompro, recorriendo la ruta municipal código C-5-10-026
21 hasta el centro de la localidad con una distancia aproximada de
22 2100 metros lineales finalizando en el Campo Ferial. Sobre dicho
23 recorrido, el señor Eneas David López Chavarría, cédula de
24 identidad N° 5-0362-0199, en su condición de Presidente de la
25 Asociación de Desarrollo Integral de Cuajiniquil, cédula jurídica N°
26 3-002-084220 solicita ante el Dpto. de Unidad técnica de Gestión
27 Vial que le autorice el cierre de las rutas antes citadas durante el
28 desfile de caballistas a realizarse el día domingo 22 de diciembre
29 del 2024. Cabe recalcar que en esta actividad de desfile de
30 caballistas no se explotara ninguna licencia temporal de licores.

2. El evento se desarrollaría durante los días 22, 23, 24 y 25 de Diciembre del año en curso y las actividades autorizadas a desarrollar serían:

24-12-2024	<ul style="list-style-type: none">• 5:00 am Alegre Diana anunciando el inicio de la navidad y tercer día de Feria Rodeo.• 6:00 pm Corridas de toros con el Grupo de Monta Los Chalaneros., Ganadería 2G., Ganadería El Jaguar, y Ganadería San Antonio con el Grupo de monta Los Cimarrones S.A. SIN TOREROS NI MONTADORES IMPROVISADOS• Venta de comidas, refrescos y licores según horario de la licencia de licores.• Carruseles• 9:00 pm Baile en el Salón Comunal
25-12-2024	<ul style="list-style-type: none">• 5:00 am Alegre Diana anuncia el cuarto y último día de Feria Rodeo.• 6:00 pm Corridas de toros con el Grupo de Monta Los Cañeros., Ganadería Don Elís, Ganadería Santana y Ganadería Chico Lazo con el Grupo de Monta Los Cañeros del Sr. Edgar Coronado Luna. SIN TOREROS NI MONTADORES IMPROVISADOS• Venta de comidas, refrescos y licores según horario de la licencia de licores.• Carruseles• 9:00 pm Baile en el Salón Comunal

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30

DÍA	ACTIVIDADES
22-12-2024	<ul style="list-style-type: none">• 5:00 am Alegre Diana anuncia el inicio de la Feria Rodeo Cuajiniquil.• 12:00md. Desfile de Caballistas• 6:00 pm Corridas de toros con el Grupo de Monta Los Colegas, y la Ganadería 2G., y Ganadería Soley del Grupo de Monta Los Cimarrones S.A., SIN TOREROS NI MONTADORES IMPROVISADOS• Venta de comidas, refrescos y licores según horario de la licencia de licores.• Carruseles• 9:00 pm Baile en el Salón Comunal.
23-12-2024	<ul style="list-style-type: none">• 5:00 am Alegre Diana anuncia el segundo día de Feria.• 6:00 pm Corridas de toros con el Grupo de Monta Anexión Taurina., Ganadería Kuru, Ganadería 2G., y Ganadería La Delicias del Grupo de Monta del Sr. Gallo Pizarro Rigoberto., SIN TOREROS NI MONTADORES IMPROVISADOS• Venta de comidas, refrescos y licores según horario de la licencia de licores.• Carruseles• 9:00 pm Baile en el Salón Comunal.

El monto a cancelar de previo a la entrega del permiso a otorgar sería de **¢22,000.00 (veintidós mil colones netos).**

3. Autoriza a la Asociación de Desarrollo Integral de Cuajiniquil, cédula jurídica N° 3-002-084220, representada por el señor Eneas David López Chavarría, cédula de identidad N° 5-0362-0199, en su condición de Presidente, la actividad de Desfile de Caballistas, como parte de la actividad de Feria Rodeo, **a realizarse el día 22 de Diciembre del año 2024, recorrido que seguirá el tradicional Desfile de Caballistas,** que iniciara el recorrido en la Intersección conocida como el Cementerio de la localidad, detrás de Supercompro, recorriendo la ruta municipal código C-

1 5-10-026 hasta el centro de la localidad con una distancia aproximada de
2 2100 metros lineales finalizando en el Campo Ferial., a partir de las 11
3 am hasta 5:00pm del día domingo 22 de diciembre del año 2024., el
4 cual fue aprobado por el Dpto. de Unidad Técnica de Gestión Vial,
5 Ing. Marco Gonzaga Martínez, mediante el Oficio MLC-UTGV-OF-348-
6 2024 de fecha 19 de diciembre del año en curso., en dicha actividad
7 queda totalmente prohibido el expendio y consumo de bebidas con
8 contenido alcohólico en vía pública.

- 9 4. Aprueba el otorgamiento de tres licencias temporales para la
10 comercialización de bebidas con contenido alcohólico, a nombre de la
11 Asociación de Desarrollo Integral de Cuajiniquil, cédula jurídica N° 3-002-
12 084220, representada por el señor Eneas David López Chavarría, cédula
13 de identidad N° 5-0362-0199,, en su condición de Presidente, previa
14 cancelación de **¢123,253.32 (ciento veintitrés mil doscientos**
15 **cincuenta y tres colones con treinta y dos céntimos).**, por concepto
16 de explotación de las 3 licencias por espacio de 4 días Las licencias
17 temporales funcionarían **únicamente durante la realización de la Feria**
18 **Rodeo y en las siguientes ubicaciones y horarios:**

Días autorizados	Lugares y horarios autorizados	
	1, Licencia en la Cantina del Redondel en el campo ferial	2 Licencias en Bar - Salon de Bailes en el Salon Comunal Cuajiniquil
22/12/2024	11:00 am a 12:00 medianoche	11:00 am a 2:30 am del 23-12-24
23/12/2024	11:00 am a 12:00 medianoche	11:00 am a 2:30 am del 24-12-24
24/12/2024	11:00 am a 12:00 medianoche	11:00 am a 2:30 am del 25-12-24
25/12/2024	11:00 am a 12:00 medianoche	11:00 am a 2:30 am del 26-12-24

- 25 5. Condiciona la Autorización y la Aprobación de los Por tantos 1, 2, 3
26 y 4 de esta Resolución, a la presentación de los siguientes
27 **Requisitos:** 1. Presentación del Permiso Sanitario de Funcionamiento
28 para la actividad, emitido por el Ministerio de Salud., dicho permiso deberá
29 detallar las actividades que el Ministerio de Salud autoriza. 2. La póliza
30 de Responsabilidad Civil que garantice la estructura y cobertura por daños

1 a terceros y póliza contra riesgos de la actividad de montadores, toreros
2 y alistadores (improvisados)., y la Presentación de la Póliza de Riesgos
3 Laborales que cubra los riesgos de los trabajadores en este evento. **3.**
4 Presentación de Certificado veterinario para la operación del evento
5 (monta de toros, tope, cabalgata, carrera de cintas), extendido por
6 SENASA (Servicio Nacional de Salud Animal)., dichos documentos
7 deberán presentarse. **TODO ESTO A MÁS TARDAR A LAS 13 HORAS**
8 **DEL DÍA 20 DE DICIEMBRE DEL 2024** Se sugiere que la presentación
9 de estos documentos se haga ante el Departamento de Secretaria de
10 Concejo Municipal, quién una vez recibidos, los remitirá a este
11 departamento para su incorporación al expediente y además,
12 cumplido ya con estos requisitos, se podrá emitir el Acuerdo
13 municipal con la Autorización y Aprobación recomendadas. Si la
14 presentación no se hace a más tardar en la fecha señalada, **SE**
15 **DEJARÁ SIN EFECTO** todo lo decidido por el Concejo Municipal
16 derivado de esta Resolución, bajo la entera responsabilidad de la
17 Asociación de Desarrollo Integral de Cuajiniquil, cédula jurídica N° 3-
18 002-084220, representada por el señor Eneas David López Chavarría,
19 cédula de identidad N° 5-0362-0199, en su condición de Presidente.

- 20 **6.** Informa al solicitante su obligación legal de respetar el lugar, fecha y
21 horarios autorizados así como velar por el cumplimiento de la normativa
22 que regula el expendio de licor. Al respecto resulta importante ponerlo al
23 tanto de las sanciones que establece la Ley N° 9047 “Regulación y
24 Comercialización de Bebidas con Contenido Alcohólico” en su Capítulo IV
25 (artículos 14 y siguientes), y especialmente las siguientes:

26
27 *“ARTÍCULO 14.- Sanciones relativas al uso de la licencia*

28 *Será sancionado con una multa de entre uno y diez salarios base quien:*

- 29 *a) Exceda las limitaciones de comercialización de la licencia permanente o*
30 *licencia temporal con que opere.*

1 b) Comercialice bebidas con contenido alcohólico fuera de los horarios
2 establecidos para su licencia...”

3 “ARTÍCULO 16.- Sanción relativa a la venta y permanencia de menores de edad
4 y de personas con limitaciones cognoscitivas y volitivas

5 Quien venda o facilite bebidas con contenido alcohólico a menores de edad y a
6 personas con limitaciones cognoscitivas y volitivas será sancionado con una
7 multa de entre uno y quince salarios base.

8 La permanencia de personas menores de edad en los establecimientos con
9 licencia clase B y E4 será sancionada con una multa de entre uno y quince
10 salarios base.”

11 “ARTÍCULO 22.- Sanciones relativas a ventas prohibidas

12 Quien expendo o facilite, a título oneroso o gratuito, bebidas con contenido
13 alcohólico a menores de edad o a personas con evidentes limitaciones
14 cognoscitivas y volitivas, recibirá sanción de seis meses a tres años de prisión y
15 se ordenará el cierre del establecimiento.”

16 7. Reitera la prohibición absoluta de brindar, ya sea onerosa o gratuitamente,
17 bebidas con contenido alcohólico a menores de edad o a personas con
18 evidentes problemas mentales. De igual forma, prohibirle tolerar la
19 permanencia de menores de edad tanto en la Cantina como en el Salón
20 de Bailes (comprendiendo este tanto la barra como la pista de baile).

21 8. Recuerda su obligación de permitir a las autoridades policiales,
22 municipales y administrativas ejercer labores de fiscalización, para lo cual
23 no deben impedirles bajo ninguna circunstancia el acceso al área ferial y
24 al Salón Comunal, en todo momento y a cualquier hora.

25 9. Recuerda a la Asociación de Desarrollo Integral de Cuajiniquil, cédula
26 jurídica N° 3-002-084220, representada por el señor Eneas David López
27 Chavarría, cédula de identidad N° 5-0362-0199, en su condición de
28 Presidente, Que en La Feria Rodeo Cuajiniquil 2024., **NO SE AUTORIZA**
29 **EL USO DE PÓLVORA Y QUE LA ACTIVIDAD DE CORRIDAS DE**
30 **TOROS SE AUTORIZA SIN LA PRESENCIA DE TOREROS NI**

